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В Иркутске сделают 
первую выделенную 
полосу для общественного 
транспорта

Снести нельзя оставить: 
какая судьба ждет 
иркутские ларьки

В Иркутске для детей 
создадут профильные 
классы, а для учителей 
построят служебные 
квартиры

80-летний иркутянин 
родился в день создания 
Октябрьского округа
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«ЖДЕМ МЭРА НА НОВОСЕЛЬЕ!»«ЖДЕМ МЭРА НА НОВОСЕЛЬЕ!»
Молодым 
семьям вручили 
сертификаты  
на приобретение 
жилья
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ИРКУТЯНЕ ВЫБЕРУТ МЕСТО ДЛЯ УСТАНОВКИ СТЕЛЫ  
«ИРКУТСК — ГОРОД ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ» 

Одна из ключевых трасс Иркутска
Значительные изменения ждут улицу 

Трактовую, соединяющую Ленинский округ 
со Свердловским.

— Ремонт запланирован в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные дороги» на про-
тяжении 3,4 км — от улицы Главной Кировской 
до улицы Генерала Доватора. Стоимость — 321 
миллион рублей. Конкурс на выбор подрядчика 
запланирован на апрель, чтобы приступить к ра-
ботам в конце мая и закончить к концу октября, 
— рассказал заместитель начальника департамен-
та дорожной деятельности и транспорта комитета 
городского обустройства администрации Иркут-
ска Руслан Батраченко.

"
Магистраль расширят до шести 
полос: две дополнительные выделят 
под общественный транспорт. Такое 
обновление автодорог в Иркутске 
впервые. Это позволит значительно 
сократить время проезда из одной 
точки города в другую.

 Поменяют и освещение дороги — фонарные 
столбы поставят не вдоль обочин, а посередине 
трассы. В сторону центра пустят велопешеходную 
дорожку длиной 3,4 км, по обеим сторонам об
устроят тротуары, проведут озеленение. И выпол-
нят работы по водоотведению.

— Важно и дальше развивать дорожную си-
стему Ленинского округа, тогда это даст возмож-
ность людям быстрее добираться муниципальным 
транспортом в разные районы города и позволит 
сократить автомобильный поток, — отметил Сер-
гей Сокол.

Движение на время ремонта не будут закры-
вать полностью, разработают временную схему 
дорожного движения.

— Улица Трактовая — одна из ключевых трасс 
Иркутска с интенсивным трафиком. Она давно 
нуждалась в ремонте, и переносить его уже было 
нельзя. Да, лето будет непростым, но мы ста-
раемся минимизировать неудобства для наших 
горожан. Ведь в конечном итоге эти работы ве-
дутся, чтобы сделать жизнь иркутян комфортнее. 
В дальнейшем продолжим реконструировать 
проблемные участки, следующая на очереди — 
Лермонтовская развязка, — рассказал Руслан 
Болотов.

Кстати, горожане смогут следить за ходом ра-
бот: на объекте планируют установить онлайнка-
меры, которые будут в режиме реального време-
ни вести трансляцию, как это было при ремонте 
моста через реку Ушаковку.

Путепровод 
на Джамбула — 
с опережением графика

Работы на путепроводе по ули-
це Джамбула планировались еще 
в 2014 году, но по разным причинам 
запустить их удалось только год 
назад. Тянуть дальше было просто 
невозможно: сооружение признали 
аварийным. Сейчас в самом разгаре 
первый этап реконструкции — той 
части путепровода, что ведет из цен-
тра в Ленинский округ. Здесь за-
нято около 60 человек и 12 единиц 
техники.

Подрядчик идет с опережением 
графика, работы уже выполнены 
на 47 %, частично открыть движе-

ние по левой стороне планируют в середине мая. 
Это позволит пустить поток автомобилей в две 
полосы из Ленинского округа по направлению 
к центру города и существенно разгрузит транс-
портный узел.

С июня начнутся работы на второй части пу-
тепровода: после реконструкции он станет ше-
стиполосным, а не четырехполосным, как было 
ранее. По контракту полностью завершить ре-
монт необходимо в июне 2023 года, но подрядчик 
готов сдать объект уже к концу 2021 года.

— Понимаю недовольство горожан, вынужден-
ных стоять в пробках. Поэтому изначально поста-
вил задачу сократить сроки ремонта. На сегодня 
подрядчик с ней справляется – мы идем с суще-
ственным опережением графика. Завершение 
реконструкции путепровода в этом году должно 
стать хорошим подарком Иркутску в честь его 
360летия, – подчеркнул Руслан Болотов.

Сергей Сокол, в свою очередь, отметил, что 
проект реализуется по партийному проекту «Без-
опасные дороги», за стройкой ведется обществен-
ный контроль.

Полосу подготовила Алена Григорьева
Фото Дарьи Таракановой

По итогам всероссийского конкурса был 
выбран проект архитектора Дениса Стри-
товича. Это известный скульптор, автор бо-
лее 100 памятников. Он член Московского 
Союза художников, возглавляет собствен-
ную мастерскую в Москве. Как заметил 
автор проекта, эскиз стелы разрабатывался 
без привязки к конкретной местности, по-
этому легко адаптируется под конкретный 
город с его историей и архитектурными 
особенностями.

Где стела разместится в Иркутске, опре-
делят народным голосованием. Оно, кста-
ти, стартовало на сайте администрации 
города admirk.ru (вкладка «Город тру-
довой доблести. Голосование»).

Иркутянам предстоит выбрать одну из 5 
площадок:

 9 территория в районе реки Ушаковки 
(ИЗТМ);

 9 Нижняя набережная в районе мемо-
риального комплекса «Вечный огонь 
Славы»;

 9 транспортная развязка улиц Советской 
и Декабрьских Событий напротив танка 
«Иркутский комсомолец»;

 9 Маратовская транспортная развязка;
 9 транспортная развязка плотины — 
«Кольцо ГЭС».
После подведения итогов народного 

голосования на выбранной площадке уже 
1 мая, в Праздник Весны и Труда, заложат 
камень будущей стелы.

Накануне возможные точки размещения 
стелы осмотрели мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов и секретарь Иркутского региональ-
ного отделения партии «Единая Россия», 
депутат Государственной думы Сергей 
Сокол. Развязка в районе Байкальского 
кольца рассматривается как одна из при-
оритетных площадок, где может появиться 
стела «Город трудовой доблести».

— К преимуществам развязки в районе 
ГЭС можно отнести пересечение разных 
магистралей, здесь проезжают все туристы, 
кто едет на Байкал, рядом находится аэро-
порт. Но, в любом случае, выбор за иркутя-
нами, — подчеркнул Руслан Болотов.

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
и депутат Государственной думы  
РФ от Иркутской области, секретарь 

областного отделения партии «Единая 
Россия» Сергей Сокол проверили, как 
идет реконструкция путепровода на улице 
Джамбула и подготовка к ремонту улицы 
Трактовой в Ленинском округе.

Иркутск получил право носить 
почетное звание «Город 
трудовой доблести» в июле 

прошлого года. После этого запустили 
всероссийский конкурс и выбрали 
проект стелы. Такие монументы 
установят в 20 российских городах.

В областном центре началось народное голосование

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА
Более 20 крупных промышленных предприятий, 
10 трестов и баз работало в Иркутске к началу Великой 
Отечественной войны.
В первые месяцы войны в областном центре:
9 принято более 20 эвакуированных производств; 
9 28 эвакогоспиталей развернуто;
9 около 103 тысяч раненых бойцов Красной армии 

прошли здесь лечение.

НА УЛИЦЕ ТРАКТОВОЙ СДЕЛАЮТ ПЕРВУЮ  
В ИРКУТСКЕ ВЫДЕЛЕННУЮ ПОЛОСУ  
ДЛЯ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА

Дорогу расширят до шести полос, сделают ливневку, велопешеходную 
зону длиной 3,4 км и установят современную систему освещения

Один из вариантов Один из вариантов 
эскиза стелыэскиза стелы

Открыть движение по левой стороне путепровода Открыть движение по левой стороне путепровода 
на Джамбула планируют в середине маяна Джамбула планируют в середине мая

Сергей Сокол и Руслан Болотов проверили ход Сергей Сокол и Руслан Болотов проверили ход 
работ на путепроводе и обсудили ремонт улицы работ на путепроводе и обсудили ремонт улицы 
ТрактовойТрактовой
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«ЖДЕМ МЭРА НА НОВОСЕЛЬЕ!»
В областном центре состоялось вручение сертификатов на социальную 

выплату для приобретения жилья молодым семьям

— Мы и дальше продолжим под-
держивать молодые семьи с детьми. 
Важно, чтобы у них было свое жи-
лье. И особенно этот вопрос актуа-
лен для молодых родителей! Несмо-
тря на все сложности, в этом году 
количество участников программы 
увеличилось на треть: 108 иркут-
ских семей получат сертификаты 
на улучшение жилищных условий. 
На эти цели в городском бюджете 
предусмотрено более 52 миллио-
нов рублей. Особенно отрадно, что 
среди участников программы есть 
работники здравоохранения, об-
разования, социальной и культур-
ной сферы, — подчеркнул Руслан 
Болотов.

Сертификаты на улучшение жи-
лищных условий получили семьи 
Наумовых, Максаковых, Ветловых, 
Ягорь, Федотовых, Ташбаевых, Ба-
женовых, Гуриных, Неизвестных 
и Ларченко. Среди них — врачи, 
учителя, работники авизавода, про-
ектировщики, программисты. Це-
ремония прошла в неформальной 
обстановке, практически все семьи 
пришли с детьми. Руслан Болотов 
не просто вручил сертификаты, 
но и пообщался с семьями. А су-
пруги Ягорь даже пригласили мэра 

на новоселье. «Обязательно приду!» 
— пообещал глава города.

Ксения и Михаил Ягорь встали 
в очередь на улучшение жилищных 
условий в 2009 году, когда в их се-
мье еще не было детей. В 2011 году 
родилась старшая дочь Маша, 
а в 2019 году — близнецы Катя 
и Вика. Так супруги Ягорь стали 
многодетными родителями.

— Раз в год муж проверял оче-
редь: она двигалась медленно, 
но верно, — улыбается Ксения 
Ягорь. — За эти годы мы и снимали 
жилье, и жили с родителями… Сей-
час хотим перебраться в квартиру 
побольше, чтобы у каждого ребенка 
было свое пространство. Пока под-
бираем варианты. Счастливы, что 
есть такое подспорье от государ-
ства, можно сказать, «треть ключа» 
от квартиры получили. Уверены, что 
Руслан Николаевич придет к нам 
на новоселье — он ведь обещал!

Ксения и Михаил женаты более 
15 лет, а знакомы еще со школьной 
скамьи. После окончания школы 
учились в одной группе на геогра-
фическом факультете в ИГУ. Одним 
высшим образованием супруги 
Ягорь не ограничились: Ксения так-
же окончила юридический институт 
ИГУ, а Михаил — Российскую акаде-
мию народного хозяйства и государ-
ственной службы при президенте РФ 

по специальности «Государственное 
и муниципальное управление». 

Живут супруги в микрорайоне 
Солнечный, старшая дочь, третье-
классница Маша, учится здесь же 
— в школе № 47. Она увлекается 
пением, рисованием, танцами, 
занимается в ансамбле «Фанта-
зия». Маша — главная мамина 
помощница.

В семье Ягорь есть традиция: каж-
дое воскресенье они стараются про-

вести вместе, куданибудь съездить, 
а в Новый год обязательно устра-
ивают праздничную фотосессию 
с детьми. «По этим фотографиям 
можно отследить историю нашей се-
мьи», — говорит Ксения. Надеемся, 
что следующий Новый год супруги 
Ягорь с дочерьми отпразднуют уже 
в новой квартире.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

В2021 году 108 молодых 
семей Иркутска станут 
обладателями свидетельств 

на получение социальной 
выплаты на приобретение 
жилого помещения, создание 
объекта индивидуального 
жилищного строительства либо 
на погашение ипотечного долга. 
Это стало возможным благодаря 
государственной программе 
«Обеспечение доступным 
и комфортным жильем 
и коммунальными услугами 
граждан Российской Федерации». 
23 марта мэр Иркутска Руслан 
Болотов вручил соответствующие 
документы первым десяти 
семьям.

ЦИФРЫ
312 млн рублей 
было выделено в рамках 
реализации федеральной 
программы в период 
2016–2020 гг. на улучшение 
жилищных условий иркутских 
семей 

Из них 182,7 млн 
рублей — средства бюджета 
города

385 молодых семей 
получили поддержку: 

32 семьи — в 2016 году

34 — в 2017 году

63 — в 2018 году

79 — в 2019 году

69 семей — в 2020 году

108 семей — в 2021 году

КСТАТИ
Условия участия в государствен-
ной программе «Обеспечение 
доступным и комфортным жи-
льем и коммунальными услугами 
граждан Российской Федерации» 
размещены на официальном 
сайте администрации Иркутска 
admirk.ru (во вкладке «Город для 
жизни» — «Жилищные програм-
мы» — Оказание поддержки 
молодым семьям в приобретении 
(строительстве) жилья). Допол-
нительную информацию можно 
узнать в Департаменте жилищной 
политике по телефону 52-04-28.

Сертификаты в этот день Сертификаты в этот день 
получили десять иркутских получили десять иркутских 
семейсемей

Путешествовать всей Путешествовать всей 
семьей — традиция Ксении  семьей — традиция Ксении  

и Михаила Ягорьи Михаила Ягорь

Многодетная семья Ягорь скоро улучшит свои 
жилищные условия Многие пришли на вручение с детьми Для счастливых обладателей сертификатов устроили мини-концерт 
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Областному центру — 
отдельное внимание

Мэр областного центра Руслан 
Болотов, комментируя послание, 
отметил, что региональная власть 
активно включается в решение про-
блем Иркутска.

"
— Главное в этой 
работе заключается 
в том, что совместно 
с правительством региона 
мы прорабатываем ряд 
направлений, которые 
очень важно включить 
в федеральную повестку. 

Это и берегоукрепление, и вопро-
сы, связанные с социальной сферой, 
и участие в национальных проектах. 
Мы видим, что взаимодействие го-
сударственной власти и муниципа-
литетов становится все более плот-
ным, — сказал Руслан Болотов.

Что касается сферы здравоохра-
нения, то губернатор подчеркнул 
необходимость возведения в об-
ластном центре нового здания ин-
фекционной больницы и поликли-
ники № 10. Также он уточнил, что 
на стадии завершения находится 
строительство новых зданий мед-
санчасти ИАПО — детской поли-
клиники на 400 посещений в смену 

и женской консультации. В сентябре 
2021 года этот важный для Иркутска 
объект введут в эксплуатацию.

Всего же до 2025 года в регионе 
построят и отремонтируют почти 
200 объектов здравоохранения. 
В медицинские организации посту-
пит новое оборудование на сумму 
свыше 2 млрд рублей, более трехсот 
единиц автомобильного транспорта.

Не обошел вниманием Игорь 
Кобзев и тему городских пробок. 
Один из вариантов увеличения про-
пускной способности и перераспре-
деления транзитных потоков, по его 
мнению, — строительство обходов 
города. По поручению губернатора 
в 2020 году выбрана трассировка 
Южного обхода Иркутска. Это серьез-
но облегчит движение в Свердлов-
ском и Ленинском районах и разгру-
зит автодороги в центре. Продолжат 
работы и на дорогах к Байкалу 
по маршрутам Иркутск — Листвянка 
и Иркутск — Большое Голоустное.

Глава региона также напомнил, 
что на ремонт дорог в области вы-
делено 9,5 млрд рублей, из них 7,8 
млрд — средства областного бюдже-
та. Благодаря этим средствам в нор-
мативное состояние приведут более 
220 км автодорог.

В послании была затронута и тема 
развития высшего образования. Ир-
кутск — студенческий город. Здесь 
учатся около 70 тысяч российских 
студентов и более трех тысяч ино-
странных граждан. Именно поэтому 
в областном центре необходимо со
здать условия для комфортного про-
живания студентов. Сегодня ведется 
работа по реализации проекта меж-
вузовского студенческого городка. 
Приоритетной задачей властей глава 
региона также назвал строительство 
в Иркутске Суворовского училища.

Строительство жилья 
и дорог

Среди первоочередных задач 
Игорь Кобзев отметил и жилищ-
ное строительство. По словам гу-
бернатора, верный способ снизить 
цены на жилье — увеличить темпы 
его строительства. Сделать это пла-
нируется с использованием средств 
программы «Стимул». На ближай-
шие три года Иркутской области 
из федерального бюджета по этой 
программе выделят более 4 млрд 
рублей. С помощью этих средств 
планируется построить к 2024 году 

1,8 млн квадратных метров нового 
жилья.

Продолжится строительство но-
вых школ и детских садов. Фонд 
капитального ремонта многоквар-
тирных домов Иркутской области 
в 2021 году отремонтирует 1254 
дома. При этом по поручению гу-
бернатора до 1 июня текущего года 
фонд должен завершить все обяза-
тельства прошлых лет.

О пользе социальных 
контрактов

Губернатор также отметил, что 
пандемия существенно повлияла 
на уровень бедности населения. 
На 2,4 процента сократилось число 
трудоустроенных жителей региона. 
Для снижения количества людей 
с доходами ниже прожиточного ми-
нимума разработали программу.

— В течение 2020 года было за-
ключено более тысячи социальных 
контрактов. С учетом всех членов 
семьи контрактами охвачены почти 
10 тысяч человек, — отметил глава 
региона Игорь Кобзев.

Большая часть социальных кон-
трактов сегодня предполагает пере-
подготовку, переобучение, создание 
дополнительных рабочих мест, от-
крытие собственного бизнеса.

По вопросу получения социаль-
ной помощи на основании соци-
ального контракта жители региона 
могут обращаться в управления со-
циальной защиты населения по ме-
сту жительства.

Подытоживая свое выступле-
ние, губернатор сказал: «Должно 
быть меньше слов и больше дела. 
Говорят, всякая хорошая возмож-
ность заявляется к нам в рабочем 
комбинезоне и с лопатой в руках. 
Поэтому предлагаю засучить рукава 
и работать!»

Подготовил Алексей Буренин 
Фото Яны Ушаковой

Об этом глава Иркутска заявил 
в ходе депутатских слушаний думы 
города. Кроме того, администрация 
обратится к губернатору региона 
Игорю Кобзеву с просьбой на-
править необходимые обращения 
в Росавиацию.

— Невозможность строительства 
на территории санитарных подзон 
иркутского аэропорта, особенно 
подзоны № 7, по факту приведет 
к срыву реализации национальных 
проектов. Кроме того, мы не смо-
жем выполнять задачи президента 
России по увеличению объемов 
жилья, строительству социальных 
объектов, — подчеркнул Руслан Бо-

лотов. — И пока эта подзона по тех-
ническим причинам не поставлена 
на кадастровый учет, предлагаем 
внести корректировки. В частности, 
в принцип приаэродромного зони-
рования городской черты, а также 
приостановить действие приказа 
Росавиации в части установления 
седьмой подзоны. Здесь необходимо 
компромиссное решение!

Депутаты городской думы под-
держали инициативу мэра.

— После постановки на када-
стровый учет всей приаэродромной 
санитарной зоны Иркутск окажется 
в непростой ситуации. Муниципа-
литет не сможет выполнять свои 
обязательства по национальным 
проектам. Важно обратиться к гу-
бернатору Иркутской области, что-
бы в дальнейшем при содействии 
федерального правительства ис-
ключить седьмую подзону из планов 
постановки на кадастровый учет 
до полного прояснения ситуации. 
Кроме этого, депутаты намерены об-
ратиться за поддержкой к коллегам 

из Государственной думы РФ, а так-
же в надзорные органы, — уточнил 
председатель думы Иркутска Евге-
ний Стекачев.

Напомним: при определении 
приаэродромной территории вы-
деляют семь санитарных подзон. 
По действующим санитарным пра-
вилам, в границах седьмой подзоны 
запрещается размещение жилой 
застройки, объектов образователь-
ного и медицинского назначения, 
организаций отдыха детей и их 
оздоровления.

— В границы седьмой подзоны 
войдет более 50 % площади Иркут-
ска с уже имеющимися строениями 
и перспективами по застройке, в том 
числе образовательные и жилые 
объекты, на которые выданы разре-
шения на строительство. В частно-
сти, три детских сада, общеобразо-
вательная школа, многоквартирные 
жилые дома. С установлением седь-
мой подзоны их возведение станет 
невозможным. Также по поручению 
президента РФ ведется строитель-
ство Суворовского училища, которое 
разместится в непосредственной 
близости от городского аэропорта. 
Введение седьмой подзоны создаст 
сложности при получении разреши-
тельных документов на ввод объекта 
в эксплуатацию, — пояснил и. о. 
заместителя мэра — председателя 
комитета по градостроительной по-
литике администрации Иркутска 
Евгений Харитонов.

По материалам пресс-службы 
администрации Иркутска

БОЛЬШЕ РЕАЛЬНЫХ ДЕЛ

БОЛЕЕ 50 % ПЛОЩАДИ ИРКУТСКА  
ПОПАДАЕТ В САНИТАРНУЮ ЗОНУ АЭРОПОРТА

Губернатор Иркутской 
области Игорь 
Кобзев на 41-й сессии 

Законодательного собрания 
региона выступил с посланием 
о положении дел в 2020 году 
и основных направлениях 
областной государственной 
политики в 2021 году. Среди 
них — модернизация системы 
здравоохранения, рост 
экономики, снижение уровня 
бедности, строительство 
и капитальный ремонт жилья. 
Особое внимание губернатор 
уделил проблематике, 
связанной с областным центром. 
В частности, подчеркнул 
важность строительства 
объездных трасс, конкретно 
остановившись на перспективе 
Южного обхода Иркутска.

Всоответствии с приказом 
Росавиации № 421-п 
на территории Иркутска 

установлена приаэродромная 
санитарная зона, в которую 
попадает более 50 % площади 
областного центра и еще 12 
муниципальных образований 
Приангарья. Глава города Руслан 
Болотов намерен обратиться 
в транспортную прокуратуру 
и прокуратуру Иркутской 
области за разъяснением порядка 
действий муниципального 
органа власти в сложившейся 
ситуации.

Губернатор региона отметил необходимость строительства  
в Иркутске новых медучреждений и Южного обхода

Это может привести к срыву строительства образовательных  
учреждений и жилых комплексов в городе

«Должно быть меньше слов «Должно быть меньше слов 
и больше дела», — сказал и больше дела», — сказал 
губернатор в послании, губернатор в послании, 
озвученном на 41 сессии озвученном на 41 сессии 
Законодательного собрания Законодательного собрания 
регионарегиона



525 марта 2021 года | № 11 (998) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ОСТРАЯ ТЕМА 

Бизнес в условиях 
непредсказуемости

Еще несколько лет назад каза-
лось, что ларькам и киоскам объ-
явили непримиримую войну: после 
показательной «ночи длинных 
ковшей» в Москве в 2016 году ре-
гионы тоже взяли курс на ликви-
дацию нестационарных торговых 
объектов. Позднее власти смягчили 
свою позицию, а в условиях коро-
навируса и вовсе встали на сторону 
предпринимателей. Так, месяц на-
зад в СанктПетербурге объявили 
мораторий на снос павильонов 
до конца 2021 года, в ряде городов 
(например, Челябинске) на полго-
да продлили договоры аренды без 
проведения торгов, а главный биз-
несомбудсмен России Борис Титов 
предложил ввести такую «амни-
стию» по всем регионам. Все это го-
ворит о лояльном отношении к не-
стационарным торговым объектам.

— Высказывания в стиле «зачем 
они нам нужны, давайте уберем» 
— это очень поверхностный взгляд. 
В Иркутске много районов, где не-
возможно создать первый коммер-
ческий этаж, как в новостройках, — 
отмечает Иван Фоминых. — Но еще 
важнее, что в систему НТО вовлече-
но примерно 700 юридических лиц. 
По грубым оценкам, в случае ликви-
дации этого сегмента рынка рабочие 
места потеряют как минимум 3000 
иркутян, а если еще учесть их семьи 
и вовлеченных лиц (например, по-
ставщиков), то без дохода могут 
остаться десятки тысяч горожан.

Но раз киоски нельзя снести, зна-
чит, нужно навести в них порядок. 
В действующей схеме размещения 
нестационарных торговых объектов 
на карте Иркутска 1022 точки: это 
киоски, павильоны, торговые палат-
ки, автокофейни, газетные ларьки 
и даже бочки с квасом.

Чтобы НТО считался легитим-
ным, его владелец должен выпол-
нить несколько условий: вести тор-
говлю на предусмотренном схемой 
месте, не нарушать установленную 
площадь и специализацию (про-
довольственные или непродоволь-
ственные товары, бытовые услуги, 
общественное питание) и оформить 
долгосрочный договор с админи-
страцией города. Документ заклю-
чается на конкурентной основе сро-
ком на пять лет.

— Такие договоры есть только у  
8 % предпринимателей, — приводит 
цифры Иван Борисович. — С ними 
мы заключили соглашение недав-
но, по итогам торгов, проведен-
ных в августе–сентябре 2020 года. 
У 48 % владельцев НТО (а это около 

490 торговых объектов) действует 
бессрочный договор, заключенный 
до 2011 года. По Гражданскому ко-
дексу, такой документ продляется 
автоматически при отсутствии на-
рушений. Есть одно но: договор 
может быть расторгнут в любой 
момент в одностороннем порядке, 
поэтому у предпринимателей нет 
стимула вкладываться в модерни-
зацию и благоустройство торгового 
объекта.

"
Чтобы перевести 
отношения с этими 
предпринимателями 
в легитимное поле, 
администрация 
предлагает ввести 
переходный период 
длительностью 
в год, после которого 
бессрочные договоры 
заменят новыми, уже 
на 5 лет.

— От этого все только выиграют. 
У администрации появится рычаг 
управления всем этим хозяйством: 
мы сможем регламентировать архи-
тектурный облик, благоустройство 
прилегающей территории, безопас-
ное расположение, соблюдение са-
нитарных норм, запрет на торговлю 
алкоголем. А у предпринимателей 
появится уверенность в завтрашнем 
дне, ведь сейчас им совершенно 
невыгодно вести бизнес в непред-
сказуемых условиях, — справедливо 
рассуждает Иван Фоминых.

Единственное, что вызывает опа-
сения у бизнесменов, — это торги. 
Ведь в результате проведения конку-
рентных процедур владельцы НТО 
рискуют просто потерять 
свой бизнес, если ктото 
другой предложит более 
выгодные условия. Поэто-
му сейчас мэрия Иркутска 
вместе с антимонопольной 
службой прорабатывает во-
прос, как законно миновать 
эту процедуру.

— Предполагается, что 
мы дадим предпринимателям некий 
переходный период, по результатам 
которого будет проводиться аудит: 
соответствует ли НТО новым прави-
лам благоустройства. И тогда можно 
заключать новый договор без кон-
курентных процедур, — объясняет 
председатель комитета по экономике 
и стратегическому планированию. — 
Это касается только 48 % предприни-
мателей с бессрочными договорами.

Сокращения не будет
Всего 9 % НТО представляют со-

бой сезонные торговые точки (ки-
оски с квасом, мороженым и т. п.). 
Они работают с 15 апреля по 15 ок-
тября, а договор с ними заключается 
на три года. Еще 17 % схемы распо-
ложения НТО — это места, занятые 
по факту, но без контракта с адми-
нистрацией. Как правило, это пред-
приниматели, договор с которыми 
был расторгнут изза нарушения 
законодательства о торговле алко-
голем (в нестационарных торговых 
объектах продажа спиртного запре-

щена). Эти торговые точки незакон-
ны и будут ликвидированы.

Оставшиеся 17 % — свободные 
места в схеме. Невостребованность 
НТО в прошлом году чуть не при-
вела к большому сокращению в этой 
сфере. Администрация города ис-
ключила из схемы 757 нестационар-
ных торговых объектов, однако ир-
кутское УФАС признало это решение 
необоснованным и возбудило дело 
о нарушении антимонопольного 
законодательства.

Сейчас схему расположения НТО 
вновь пересматривают. После ин-
вентаризации с нее исчезнут тор-
говые точки, нарушающие красные 
линии или проходящие рядом с ин-
женерными коммуникациями. Вме-
сто них появятся новые: мэрия уже 
предусмотрела 190 новых мест под 
НТО. Редактирование схемы носит 
заявительный характер и затем ут-
верждается комитетами градострои-
тельной политики и городского об-
устройства, а также администрацией 
округа, где предполагается разме-

щение новых объектов.
— У реформы НТО в пер-

вую очередь социальная за-
дача — создать прозрачные 
правила игры, во вторую 
— эстетическая, и только 
в третью — экономическая, 
— отмечает Иван Фоминых. 
— Сейчас меняется методи-
ка расчета арендной платы 

за предоставление земельного участка 
под размещение НТО. Раньше мы 
опирались на оценку по кадастровым 
кварталам, теперь расчет будет произ-
водиться на основе рыночной оценки. 
Стоимость получается совсем неболь-
шой: например, в микрорайоне Сол-
нечный аренда одного квадратного 
метра в год составляет 1000 рублей.

Для формирования новых правил 
благоустройства и решения вопроса 
по бессрочным договорам создана 
рабочая группа. В нее вошли пред-
ставители администрации, УФАС, 
Службы потребительского рынка 
Иркутской области, прокуратуры, 
уполномоченный по правам пред-
принимателей, общественные 
организации.

— Система большая и инертная, 
— признался Иван Фоминых. — На-
деюсь, что в течение 2021 года мы 
найдем консенсус по долгосрочным 
договорам и начнем переход к но-
вой системе.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

СНЕСТИ НЕЛЬЗЯ ОСТАВИТЬ… Одни считают их 
пережитком, другим 
они обеспечивают 

продовольствие в шаговой 
доступности, а для третьих 
это вообще жизненно 
необходимый семейный бизнес. 
Речь, конечно, про киоски, 
павильоны, фудтраки — то, что 
на официальном языке называют 
нестационарными торговыми 
объектами. В Иркутске грядет 
большая реформа в отношении 
НТО: некоторые исчезнут, 
190 добавится, а главное — 
у предпринимателей появятся 
прозрачные правила игры. Мы 
поговорили с и. о. заместителя 
мэра — председателя комитета 
по экономике и стратегическому 
планированию администрации 
Иркутска Иваном Фоминых 
и узнали, какую стратегию 
предлагают власти в отношении 
нестационарных торговых 
объектов.

Какая судьба ждет иркутские ларьки

А В ЭТО ВРЕМЯ
В Иркутской области разработают 
законопроект о НТО.

С такой инициативой к губер-
натору региона вышли мэр Ир-
кутска Руслан Болотов и бизнес
омбудсмен Андрей Лабыгин.

— Многие выступают за снос 
нестационарных объектов, но к 
данному вопросу нужно подхо-
дить объективно и всесторонне. 
На первом месте должна быть со-
циальная составляющая. Второй 
момент: без существования НТО 
невозможно нормальное функ-
ционирование жилых микрорай-
онов советской застройки. Наша 
задача состоит в том, чтобы со-
вместно найти компромиссное и 

при этом эффективное решение. 
Нужна новая нормативноправо-
вая база, которая будет четко 
регулировать все эти вопросы, 
— подчеркнул Руслан Болотов. — 
Все заинтересованы в создании 
стабильных, прозрачных, единых 
для всех правил. Нелегитимные 
НТО будут снесены.

А 22 марта глава региона 
Игорь Кобзев ввел в Иркутской 
области мораторий на снос неста-
ционарных торговых объектов. 
Мораторий будет действовать до 
конца 2021 года. Исключение — 
те павильоны, по которым уже 
есть вступившие в силу решения 
суда. 

Что касается появления новых 
торговых точек, эта работа будет 
носить заявительный характер. 
Любой предприниматель впра-
ве обратиться в администрацию 
города с просьбой включить его 
в новую схему размещения неста-
ционарных торговых объектов. 
Губернатор региона дал поруче-
ние в ближайшее время разрабо-
тать ее проект. 

— Если бизнесмен попал в 
схему, он должен понимать, что 
теперь нужно заключить договор, 
привести территорию в порядок 
и создать комфортную среду для 
клиентов, — подчеркнул Игорь 
Кобзев.

В Иркутской области, как и в ряде других регионов, введен мораторий  В Иркутской области, как и в ряде других регионов, введен мораторий  
на снос киосков и павильонов до конца 2021 годана снос киосков и павильонов до конца 2021 года
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О том, что запланирована некая 
стройка, стало известно еще в конце 
февраля, но тогда люди подумали, 
что здесь будут жилые дома. Однако 
после выездного совещания с адми-
нистрацией Иркутска выяснилось, 
что намечается строительство цело-
го производственного комплекса. 
При осмотре обнаружилось большое 
количество гравия и отсева, ставятся 
металлические резервуары, имеется 
другое оборудование.

"
Жители Боково уверяют: 
публичных слушаний 
по этому вопросу 
не проводилось, мнение 
населения никто 
не выяснял. 

Они считают, что стали залож-
никами экологического кризиса, 
поскольку уже несколько лет рядом 
с домами существует городской 
снегоотвал, недалеко стоят очист-

ные сооружения. Завод буквально 
под окнами значительно усугубит 
ситуацию.

— У жителей домов, располо-
женных вдоль магистральных улиц, 
будет нарушено «время тишины» 
изза круглосуточного движения 
тяжелого грузового автотранспорта; 
еще более непроходимыми станут 
и так разрушенные дороги. Буду 
совместно с жителями отстаивать 
отмену строительства завода, — го-
ворит Николай Матвейчук.

Уже направлены обращения 
в прокуратуру Ленинского района, 
Байкальскую межрегиональную 
природоохранную прокуратуру. Ле-
нинский прокурор перенаправил об-

ращение в Енисейское управление 
Федеральной службы по экологиче-
скому, технологическому и атомно-
му надзору, Службе государственно-
го строительного надзора области, 
администрации города Иркутска.

"
— Есть официальные 
ответы о том, что 
за разрешением 
никто не обращался. 
Соответственно, 
нам неизвестно, 
что на этом участке 
ведется строительство 
капитального объекта. 

Поэтому в первую очередь 
нужно выяснить, что там стро-
ится, на основании каких до-
кументов, ознакомиться с про-
ектом, который также должен 
пройти экологическую экс-
пертизу, чтобы профессионалы 
и эксперты дали заключение 
— опасно это или нет. Это помо-
жет понять, в каком направле-
нии двигаться дальше, — сказал 
депутат от ИркутскаII по изби-
рательному округу № 7 Алексей 
Савельев.

Важно отреагировать до того, 
как объект будет построен. Возмож-
но, экспертиза докажет его безопас-
ность, и тогда людей можно будет 
успокоить, убеждены депутаты. 
Вопрос останется на контроле думы 
до тех пор, пока обстоятельства 
не прояснятся полностью.

Активисты микрорайона органи-
зовали масштабный сбор подписей 
против строительства завода. Под-
писать петицию можно в приемной 
Николая Матвейчука по адресу:  
ул. Авиастроителей, 28а/3, справки 
по телефону 8 (902) 7643670.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска 

и из архива депутата Н. Матвейчука

— В Иркутске наблюдается 
высокая транспортная интен-
сивность, регулярно образуются 
пробки. Большинство дорог в не-
удовлетворительном состоянии. 
Транспортный обход поможет 
решить эти проблемы, — считает 
председатель комиссии по транс-
порту, депутат Алексей Савельев.

Основной поток транзитного 
автотранспорта двигается из Ше-
леховского района, Смоленщины 
и Марковского муниципального 
образования в сторону микрорай-
она Синюшина гора. Сотни людей 
направляются в областной центр 
на работу и обратно. В результате 
трасса перегружена в утренние 
и вечерние часы пик.

Директор областного учрежде-
ния Юлия Гордина отметила, что 
всего обходов планируется четы-
ре: Южный, Северный, Западный 
и Восточный.

— Каждый из них имеет свои за-
меры интенсивности как на сегод-
няшний день, так и в перспективе. 
Трассировка Южного обхода опре-
делена исходя из связей дорожной 

сети поселка Маркова и Иркутска. 
Выявлен огромный процент ма-
ятниковой миграции из Маркова 
в город и обратно в утреннее и ве-
чернее время, — подчеркнула она.

"
Общая протяженность 
Южного обхода 
по проекту трассировки 
— 16,4 км. Основная 
задача — разгрузить 
Синюшку и облегчить 
проезд в Иркутск 
жителям Маркова 
и Смоленщины. 

Кроме того:
• снизить время перемещения 

от Култукского тракта к микро-
районам Радужный, Юбилейный, 
Солнечный;

• снизить транзитное движе-
ние через микрорайон Синюшина 
гора;

• связать Култукский тракт 
в районе СНТ «Дружба» 
с Иркутском.

Проектирование начнется 
в 2021 году и может продлиться 

несколько лет, так как требуется 
проведение ряда серьезных из ы
сканий. Минтранс РФ подтвердил 
финансирование работ. Однако для 
достижения лучшего результата не-
обходимо также реконструировать 
транспортные узлы внутри города. 
Спикер думы предложил работать 
над этим совместно.

— Южный обход — это не про-
сто путь, по которому можно объ-
ехать пробки. Для Иркутска это 
возможность создать единый до-
рожнотранспортный комплекс 
путем реконструкции проблемных 
точек и подключения их к обходу. 
В первую очередь это касается Ма-
ратовской и Лермонтовской развя-
зок. Все эти вещи взаимосвязаны, 
и мы должны знать, кто из нас над 
чем работает, чтобы дело шло мак-
симально продуктивно, — сказал 
Евгений Стекачев.

По его предложению этот во-
прос будет каждые два месяца 
обсуждаться на заседании думской 
комиссии по транспорту.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

ПОТЕНЦИАЛЬНАЯ ОПАСНОСТЬ

УМНЫЙ В ПРОБКУ НЕ ПОЙДЕТ

Жители поселка  
Боково обратились  
к депутату городской 

думы Николаю Матвейчуку 
с просьбой разобраться  
с возможным строительством 
асфальтобетонного завода на  
ул. Гравийной, 118. Cобственник 
земельного участка утверждает, 
что не планирует размещать там 
капитальное сооружение, однако 
на территории много техники, 
уже ведутся работы. Народный 
избранник решил выяснить их 
законность.

Год назад после рабочей 
встречи дума Иркутска 
направила губернатору 

региона Игорю Кобзеву 
предложение разработать 
трассировку. Работу выполнила 
Дирекция автодорог Иркутской 
области. Результаты были 
представлены на недавнем 
заседании думской комиссии 
по вопросам транспорта, 
связи и охраны окружающей 
среды. Обсуждение состоялось 
по инициативе спикера Евгения 
Стекачева.

Иркутяне опасаются, что в жилом секторе Иркутска-II 
может появиться асфальтобетонный завод

Депутаты обсудили проект трассировки Южного обхода Иркутска

КОРОТКО

Депутаты думы 
Иркутска предлагают 
ввести в областном 
центре расчет платы 
за обращение с твердыми 
коммунальными отходами 
исходя из количества 
прописанных граждан

Для этого они обратились к главе 
города с просьбой направить соответ-
ствующее заявление в министерство 
жилищной политики, энергетики 
и транспорта Иркутской области.

Сейчас плата за коммунальную услу-
гу начисляется дифференцированно: 
многоквартирные дома платят по об-
щей площади, индивидуальные жилые 
дома — из количества постоянно или 
временно проживающих. Зампред-
седателя думы Леонид Усов считает, 
что иркутяне должны иметь возмож-
ность сами определять, какая система 
им удобнее, и предложил провести 
эксперимент.

Кроме того, в мае депутаты обсудят 
тарифы и нормативы на вывоз ТКО для 
юридических лиц, детских садов, боль-
ниц и других организаций.

Депутат Антонина Корочкина также 
подняла вопрос неудовлетворительно-
го состояния контейнерных площадок. 
Остальные парламентарии согласились 
с коллегой.

— Есть практика других городов, 
где площадки огораживают красивой 
решетчатой конструкцией, ставят ви-
деонаблюдение, размещают таблички 
о том, что свалка мусора запрещена, 
а за нарушение будет наложен штраф. 
Доступ на площадку есть у тех, кто за-
ключил договоры. И это работает, мы 
можем сделать так же, — подчеркнул 
депутат Алексей Колмаков. 

Такое возможно в перспективе, если 
в Иркутске появится достаточное коли-
чество контейнеров и площадок накоп
ления мусора.

Мария Николаева

Такие горы отсева и гравия высятся Такие горы отсева и гравия высятся 
посреди жилого кварталапосреди жилого квартала

Николай Матвейчук сразу Николай Матвейчук сразу 
откликнулся на жалобы жителейоткликнулся на жалобы жителей

Предполагается, что обход разгрузит Синюшку  Предполагается, что обход разгрузит Синюшку  
и позволит быстрее добираться до микрорайонов и позволит быстрее добираться до микрорайонов 

Свердловского округаСвердловского округа
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Архитектор, 
оперуполномоченный, 
предприниматель

Коренной иркутянин Сергей 
Юдин в 1976 году окончил школу 
и поступил в Иркутский политехни-
ческий институт учиться на архитек-
тора. Окончив вуз, три года работал 
в «Сибгипробуме», специализируясь 
на проектировании объектов для 
целлюлознобумажной промышлен-
ности. Казалось, курс на жизненном 
пути выбран надолго, все понятно 
и вполне предсказуемо. Но человек, 
как говорится, только предполага-
ет, а располагают им некие высшие 
силы. В случае с Юдиным такой си-
лой оказался комсомол, направив-
ший молодого архитектора работать 
в милицию по разнарядке, посту-
пившей в институт.

— У нас в отделе трудились  
в основном девушки. Но раз комсо-
мол сказал: «Надо», то ктото дол-
жен был ответить: «Есть!» И я по-
шел работать оперуполномоченным, 
— вспоминает Сергей Леонидович.

Эта история круто изменила 
планы. После размеренной жизни 
пришла пора опасных будней со-
трудника уголовного розыска, ко-
торая длилась 12 лет. После выхода 
в 1992 году закона о частной детек-
тивной и охранной деятельности 
Юдин создал первое в Иркутской 
области частное охранное агентство 
«Арсенал», которое успешно работа-
ет уже почти три десятка лет.

Но творческая натура требовала 
развития. В политехе Юдин учился 
на курсе у известного иркутского 
живописца, заслуженного художни-
ка России Александра Шипицына.

— Я решил попробовать себя 
в технике акварели. Стал эпизоди-
чески писать картины. В 2018 году 
поучаствовал во всероссийской вы-
ставке, которая проходила в Курга-
не, где расположен Центр акварели. 
Из заявленных шести работ четыре 
взяли для экспозиции, одну остави-
ли в музее. До этого было несколько 
персональных выставок, — расска-
зывает член Союза художников Рос-
сии Сергей Юдин.

А еще Сергей Леонидович — кан-
дидат в мастера спорта по настоль-
ному теннису. Он активно пропаган-
дирует этот вид спорта, инициирует 
проведение городских и региональ-
ных состязаний.

Депутатом Сергей Юдин впервые 
стал в 2009 году. Нынешний созыв 
уже третий, в котором Сергей Юдин 
избирается в думу.

Внимание — центр!
С центром Иркутска у Сергея 

Юдина связана вся жизнь с самого 
рождения. Отец был энергетиком, 

прошел путь от ученика слесаря 
на ТЭЦ2 до директора Иркутских 
тепловых сетей.

— Жили мы в тэцевских домах 
в переулке Гершевича. С детства 
я слышал разговоры про котель-
ные, уголь, мазут. И, если принять 
во внимание архитектурное образо-
вание, то инженернокоммунальная 
тема не была для меня в новинку. 

"
А центральная часть 
города — это как 
раз сложный клубок 
проблем, связанных 
с коммунальным 
хозяйством. 
Неблагоустроенная 
деревянная 
застройка, недостаток 
парковок, дворы, где 
десятки лет не было 
ремонта, устаревшие 
коммуникации, — 
рассказывает Сергей 
Леонидович.

Сложно представить, но ведь 
менее десятка лет назад любимые 
сегодня всеми иркутянами места 
отдыха — острова Юность и Кон-
ный, Нижняя Набережная Ангары, 
130 квартал — находились в удру-
чающем состоянии, во дворах 
центральных улиц хаотично рас-
полагались гаражи и сараи, а рядом 
с Иерусалимской горой красовался 
огромный криминальный и грязный 
рынок, который в народе называли 
шанхайкой. За всеми сегодняшними 
преобразованиями стоит огромная 
работа, инициатор которой во мно-
гом — народный избранник Сергей 
Юдин.

Но, несмотря на усилия депутата, 
думы, окружной и городской власти, 

проблем в центральной части горо-
да еще хоть отбавляй. Сейчас, на-
пример, решается на первый взгляд 
банальная, но жизненно важная 
задача — отсутствие общественных 
туалетов. В городе с более чем полу-
миллионным населением их непро-
стительно мало. При корректировке 
бюджета в этом году депутату уда-
лось добиться выделения средств 
на строительство еще двух кругло-
годичных благоустроенных муници-
пальных туалетов.

Тема эта напрямую связана с во-
просом реставрации старых дере-
вянных домов, которые в центре Ир-
кутска практически все имеют статус 
памятников архитектуры. За редким 
исключением эти старые здания 
не подключены к городским комму-
никациям, их жители пользуются 
«удобствами», расположенными 
во дворах. Одним из эффективных 
инструментов возрождения дере-
вянного исторического наследия 
на современном этапе депутат счи-
тает создание Агентства развития 
памятников Иркутска. Работает оно 
по простой схеме — город за свой 
счет расселяет домпамятник, АРПИ 
делает проект реставрации, кото-
рый затем выкупается инвестором. 
В восстановленном здании владелец 
может разместить на собственное ус-
мотрение ресторан, отель или офис. 
По такому принципу в Иркутске 
сейчас воссоздаются 40 объектов, 
в том числе такой крупный, как Кур-
батовские бани.

Болезненные темы автомо-
бильных пробок и парковок тоже 
связаны с центром Иркутска. К их 
решению подходят с самых разных 
сторон начиная от разработки гло-
бальной транспортной инфраструк-
туры обходных трасс до создания 

в центральной части города пеше-
ходной зоны, куда запрещено будет 
заезжать автомобилям. Но пока 
масштабные решения не приняты, 
депутат ищет варианты для раз-
мещения автостоянок и добивается 
их создания. Именно так появились 
дневные стояночные площадки ря-
дом со зданием городской админи-
страции, под Глазковским мостом, 
а в ближайшее время планируется 
обустройство парковки рядом с до-
мом 33 по улице Чкалова.

Еще одно большое достижение 
— реконструкция улицы Урицко-
го. По словам депутата, это был 
сложный проект, поскольку под 
землей здесь пролегает огромное 
количество коммуникаций и сетей. 
Но до сих пор остается открытым 
вопрос о дальнейшей судьбе Дома 
быта. Он уже давно не уходит из по-
вестки, но определенного решения 
так и не найдено. По мнению Сергея 
Юдина, Дом быта, построенный 
в советские времена, выбивается 
из общего архитектурного ансамбля 
одной из самых красивых улиц 
города.

— Здесь должно стоять здание, 
вписывающееся в общую стилисти-
ку с учетом высоты исторической 
застройки. Цокольная часть может 
быть при этом какой угодно боль-
шой. Пускай там будет современное 
наполнение, тот же Дом молодежи, 
но внешний облик необходимо 
вписать в общий архитектурный 
ансамбль, — поясняет Сергей 
Леонидович.

Еще одна тяжелая для депутата 
тема — это улица Грязнова, сплошь 
состоящая из деревянных старин-
ных домов. Как профессиональный 
архитектор Сергей Юдин сделал 
собственный проект и показал, ка-
кой он видит ее в будущем.

— В начале апреля с руковод-
ством города будет проходить 
по этой теме большое совещание. 
Надо понять, в какую федеральную 
программу можно с этим проектом 
войти, поскольку ни на городские, 
ни на областные деньги осуществить 
такую масштабную реконструкцию 
центральной городской улицы не-
возможно. Сложный, конечно, во-
прос, но решать его надо, — отметил 
депутат.

На вопрос, что мотивирует на ре-
шение таких вопросов, которые 
порой приходится решать годами 
изо дня в день, Сергей Леонидович 
ответил просто: «Люблю доводить 
начатое дело до конца, добиваться 
результата».

Избиратели хорошо знают своего 
депутата. В офис «Арсенала» на Ле-
нина, 6, где у Сергея Юдина рас-
положена общественная приемная, 
люди приходят с самыми разными 
проблемами. К их решению под-
ключаются помощники депутата. 
Ни одна просьба, ни один звонок, 
адресованный Сергею Юдину, 
не остаются без ответа. Таков прин-
цип — начатое дело надо довести 
до конца.

Нина Александрова
Фото пресс-службы думы г. Иркутска

ЛЮБЛЮ ДОВОДИТЬ НАЧАТОЕ  
ДО ПОБЕДНОГО КОНЦА

Депутатская миссия 
Сергея Юдина, который 
представляет в думе 

Иркутска интересы жителей 
центральной части города, прямо 
скажем, не из легких. Чтобы 
понять масштаб проблемных 
вопросов, которые приходится 
решать депутату, достаточно 
обозначить, что в избирательный 
округ № 19 входит практически 
весь исторический центр города 
с его деревянной застройкой, 
дефицитом автостоянок, 
разветвленной инфраструктурой. 
Но Сергей Леонидович из тех 
людей, которые не отступают 
перед трудностями. На вопрос, 
что в его жизни главная 
движущая сила, он отвечает:  
«Я люблю доводить любое 
начатое дело до победного 
конца».

Сергей Юдин рассказал о сложностях депутатской 
работы, ее результатах и своих планах

В избирательный округ  В избирательный округ  
№ 19 депутата Сергея Юдина № 19 депутата Сергея Юдина 
входит практически весь входит практически весь 
исторический центр городаисторический центр города
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мы, как правило, вспоминаем не в лучшие 
моменты: если дома отключают воду или 

вовремя не вывозят мусор. А между тем эти 
люди каждый день, без выходных и праздников, 
обеспечивают нас светом, теплом и водой, 
содержат улицы в чистоте и порядке, высаживают 
цветы и деревья. В честь Дня работника ЖКХ 
мы решили показать, как работает эта огромная 
отлаженная система.

УБОРКА УЛИЦ 

МУП «ИркутскАвтодор»
231 единица техники сегодня на балансе предприятия

51 комбинированная дорожная машина в парке «ИркутскАвтодора»

> 100 единиц специализированной техники ежедневно выходит на городские улицы

> 880 километров дорог Иркутска с примыкающей к ним тротуарной сетью находится на 
содержании МУП «ИркутскАвтодор» 

> 170 тысяч тонн снега вывезли с января с улиц города 

> 200 сотрудников предприятия ежедневно очищают городские улицы

ОСВЕЩЕНИЕ 

39 600 уличных светильников 
зарегистрировано в муниципальной 
собственности Иркутска

38,8 млн кВ/ч электроэнергии потребили 
линии наружного освещения города в 2020 году

3,74 руб. — текущий тариф на 
электрическую энергию с учетом НДС 

4361 час/год — расчетное время работы 
уличного освещения

ВОДОСНАБЖЕНИЕ 

МУП «Водоканал»

В хозяйственном ведении МУП «Водоканал» г. Иркутска 
находятся:

2 водозабора — Ершовский водозабор  
и Сооружение № 1

24 водопроводных насосных станции

23 резервуара чистой воды общей емкостью  
82,5 тыс. м3

2 артезианские скважины

501 уличная водоразборная колонка

874,13 км водопроводных сетей

44 канализационных насосных станции

799,4 км канализационных трубопроводов

2 очистных сооружения общей производительностью 
по биологии 300 тыс. м3 в сутки, по механике —  
330 тыс. м3

170–180 тыс. куб. воды в сутки 
потребляют иркутяне

Михаил Малыхин, директор  
МУП «ИркутскАвтодор»:
— Эта зима для нашего предприятия, конечно, была более 
напряженной, чем в прошлом году, из-за большого количества осадков. 
Только в январе выпала тройная норма снега, а в первой декаде февраля 
— 133 % от месячной нормы осадков. Ситуация требовала задействовать 
не только весь арсенал «ИркутскАвтодора», но и привлекать стороннюю 
технику, чтобы быстрее очищать городские магистрали.

Сергей Пыхтин, 
директор  
МУП «Водоканал»:
 — «Водоканал» — одно из 
самых крупных муниципальных 
предприятий Иркутска. В парке 
нашего предприятия — 120 
единиц спецтехники и автотранспорта, который 
мы стараемся ежегодно обновлять. Работает в 
«Водоканале» более тысячи человек.

ПОЛЕЗНО 
По вопросам уборки и содержания город-

ских улиц можно позвонить по телефону 
диспетчерской службы МУП «ИркутскАвто-
дор» 755186 или написать обращение на 
сайте предприятия www.irkavtodor.ru («Кон-
такты» / «Обратная связь»).

Телефоны окружных горячих 
линий:
Октябрьский округ — 52-02-48;
Правобережный округ — 52-03-99, 24-11-20;
Свердловский округ — 52-03-51;
Ленинский округ — 52-03-38.

ПОЛЕЗНО 
По всем вопросам, касающимся функционирования наружного освещения на территории города 
Иркутска, необходимо обращаться по телефонам диспетчерской службы в зависимости от 
района обслуживания:
40-09-02 (Иркутск-II, ул. Трактовая, ул. Олега Кошевого)
72-32-32 (Правобережный и Октябрьский округа) 
72-21-21 (Свердловский и Ленинский округа)

ПОЛЕЗНО 
—  Где можно получить информацию о пла-

новых отключениях водоснабжения?
— Информация о плановых летних отключениях 

размещена на сайте МУП «Водоканал» https://www.
irkvkx.ru/ в разделе «Информация»/«График отклю-
чений». Также информация размещается в квитанци-
ях ежемесячно до даты отключения, за месяц до даты 
отключения осуществляется автоинформирование 
по телефону абонентов.
—  Как сделать анализ качества питьевой 

воды?
— Любое частное лицо может сделать анализ ка-

чества питьевой воды, обратившись с заявлением 
на сайте МУП «Водоканал» г. Иркутска или в сервис-
ном центре по адресу: ул. Станиславского, 2/1.
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Действительно, этот вопрос особенно волнует 
туристов, дачников и любителей природы. От-
вет прост: нужно приобрести полис доброволь-
ного медицинского страхования от укуса клеща 
страховой компании «Колымская». Результат 
гарантирован, ведь мы уже более 20 лет работа-
ем в этом направлении. С 2019 года компания 
предлагает своим клиентам заключить дого-
вор добровольного медицинского страхования 
по программе «Комплексная диагностика и ско-
рая помощь при укусе клеща+». Чем она отли-
чается от других программ от укуса клеща? Тем, 
что застрахованному будут сделаны анализы 
не только на клещевой энцефалит и боррелеоз, 
но и еще на четыре другие инфекции, которые 
могут переносить клещи: гранулоцитарный 
анаплазмоз человека (ГАЧ) и моноцитарный 
эрлихиоз человека (МЭЧ), клещевая возврат-
ная лихорадка, клещевой риккетсиоз (КР).  
Укусил клещ? В течение трех дней обратитесь 
в указанные в нашем полисе медучреждения 
и вам проведут все необходимые исследова-
ния: первичный осмотр, удаление клеща, за-
бор крови на анализ по перечисленным шести 
инфекциям. 

"
Если укус клеща оказался все-таки 
заразным, начинается экстренное 
лечение, положенное по медицинским 
показаниям.

Программы страхования от укуса клеща 
чрезвычайно популярны — ведь любому здра-
вомыслящему человеку хочется оказаться под 
надежной защитой. Заранее позаботьтесь о стра-

ховке, она обойдется в 240 рублей, но зато 
обезопасит от дополнительных затрат. Если 
подцепите клеща и он будет заражен, страховка 
покроет расходы на лечение. Если не будет по-
лиса, то за исследование на шесть инфекций 
придется заплатить 3600 рублей. Плюс иммуно-
глобулин — лекарство от энцефалита: в среднем 
доза на 10 кг веса стоит около 1000 рублей. Это 
не считая дополнительных расходов: первичный 
осмотр, забор крови для анализа, повторный 
прием и т. п. Поэтому к нам за страховкой обра-
щается огромное количество людей.

Без сомнения, полис нужен для того, чтобы 
сохранить здоровье себе и своим близким. При
обретая его, вы получаете гарантию, что вовре-
мя оградите себя от риска заражения любым за-
болеванием, переносимым клещами. Еще один 
немаловажный плюс — доступность. 

Приобрести полис можно как на нашем 
официальном сайте, так и в офисах компании 
или у наших страховых агентов. Кстати, полис 
вступает в силу на шестой день с момента 
заключения договора. 

Поэтому тем, кто хочет насладиться первы-
ми теплыми деньками на природе, отдохнуть 
на Байкале или вывезти семью на дачу, стоит 
поторопиться и обеспечить себе и своим близ-
ким гарантированную безопасность со страхо-
вой компанией «Колымская».

Страховая компания «Колымская» 
предлагает вам и вашей семье на сайте, 
у наших страховых агентов или в офи-
сах компании приобрести полис добро-
вольного медицинского страхования 
для получения бесплатной экстренной 
помощи в случае укуса клеща:

9 г. Иркутск, ул. Карла Либкнехта, 
д. 245, тел. (3952) 246991
9 ул. Гоголя, д. 80,  

тел. (3952) 546410
9 ул. Сибирских Партизан, д. 7,
тел. (3952) 563645
9 г. Шелехов, 2й квартал, д. 19а, 

тел. (3955) 040050
Страхование онлайн  

на kolm.ru 

Страховая компания «Колымская» предлагает иркутянам 
помощь при укусе клеща

ЗАЩИТИ СЕБЯ И СЕМЬЮ
СТРАХОВАНИЕ

С наступлением весны в наших 
лесах, рядом с дачными участками, 
в местах отдыха пробуждается 

от зимней спячки опасный зверь — клещ. 
Юг Восточной Сибири входит в зону 
особого риска распространения клещевых 
инфекций. В последние годы регистрируют 
случаи укуса клещей даже в центре 
Иркутска. Как защитить себя и своих 
близких от опасного заболевания? 
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ФОНТАНЫ 

МКУ «Городская 
среда»
11 городских фонтанов в 
Иркутске

с 7 утра до 12 ночи — режим 
работы городских фонтанов

60 лет назад в сквере имени 
Кирова появился Центральный 
городской фонтан — старейший в 
городе

    ГОРОДСКИЕ КЛУМБЫ 

МУПЭП «Горзеленхоз»
504 255 цветов 
высаживают сотрудники 
предприятия на клумбы Иркутска

784 вазона разместят на 
городских улицах

24 018 тюльпанов 
весной должны зацвести на 
клумбах города

16 металлоконструкций в 
виде звезд украсят территорию 
монумента «Вечный огонь», бульвар 
Гагарина и сквер маршала Жукова

3 вида зеленых фигур будут 
радовать иркутян на улицах города

ОЗЕЛЕНЕНИЕ 

МКУ «Городская 
среда»
В 2021 году:

1042 деревьям проведут 
формовочную обрезку, из них:

542 дерева — вдоль 
магистралей

500 — на общественных 
озелененных территориях

5390 деревьям проведут санитарную обрезку, из них:

1390 деревьев — в скверах и парках 

4000 деревьев — вдоль магистралей

Роман Каптюков, директор  
МКУ «Городская среда»:
— Городские фонтаны планируется запустить 
1 мая. Перед запуском очищаем чаши от мусора, 
обследуем целостность гидроизоляции, 
монтируем и проводим испытания насосного 
оборудования. Во время летнего сезона вода 
в фонтанах меняется один раз в месяц; мусор, который попадает 
в чашу фонтана, убирается каждый день.

ПОЛЕЗНО 
Если горожане видят вдоль магистральных улиц либо в скверах и парках 
деревья, которым необходима обрезка, либо деревья в аварийном состоянии, 
то обращение можно оставить в МКУ г. Иркутска «Городская среда»  
по тел. 48-69-32 или отправить на почту mkugs112@bk.ru.
Если деревья, которым требуется обрезка (либо валка), находятся на 
придомовой территории, то обращаться нужно в управляющую компанию, 
обслуживающую этот участок.

Подготовила Яна Шутова
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ШКОЛА, В КОТОРУЮ  
ХОЧЕТСЯ ВОЗВРАЩАТЬСЯ

В Иркутске для детей создадут необычные профильные 
классы, а для учителей построят служебные квартиры

Объединить усилия
Один из основополагающих принципов про-

грессивного образования — его непрерывность. 
Это значит, что переход между детским садом, 
школой, вузом должен проходить безболезнен-
но для ребенка. Решить эту задачу можно путем 
создания образовательных комплексов, которые 
связывают все эти разные ступени.

— У нас в Иркутске 74 школы, 135 детсадов 
и 16 учреждений допобразования. 

"
Идея не в слиянии учреждений, 
а в том, чтобы создать между 
ними условия преемственности, — 
предлагает начальник департамента 
образования Иркутска Олег Ивкин. 
— Нередко мы видим, как 
рядом расположено несколько 
образовательных организаций, 
только в одной — огромный конкурс, 
а другой — недобор, даже в условиях 
дефицита учебных мест в городе. 

Гдето объединив усилия, а гдето распро-
странив опыт преуспевающей образовательной 
организации, в сумме мы получим качественный 
рост.

В некоторых образовательных учреждениях 
такие практики уже существуют. Например, дет-
ский сад № 179, расположенный в микрорайоне 
Юбилейный, тесно сотрудничает с соседними 
школами № 4 и 18 и библиотекой им. Евтушенко. 
А с недавних пор детский сад запустил долгосроч-
ный профориентационный проект с Иркутским 
колледжем экономики, сервиса и туризма.

— К нам приходят студенты колледжа и про-
водят мастерклассы по своим профессиям. Не-
давно знакомили ребят с парикмахерским искус-
ством: сначала упражнялись на манекенах, затем 
друг на друге. После этого мастеркласса все 
девочки захотели стать парикмахерами! — со сме-
хом рассказывает победитель городского конкур-
са «Лучший педагог, воспитатель дошкольного 
учреждения» Анжелика Лязина из детского сада 
№ 179. — Задача, разумеется, не в том, чтобы 
дети сразу определились с будущей профессией, 
а чтобы познакомились с разными направлени-
ями. У нас есть задумка в рамках госпрограммы 
«Неделя без турникетов» — сводить малышей 
на предприятия города, где они могли бы все по-
смотреть, пощупать, попробовать.

Профильный класс — в каждый 
округ

Для профориентации детей в школах предпо-
лагается расширить спектр профильных классов. 
К традиционным лингвистическим, математи-
ческим, «МЧСовским» классам добавятся ме-
дицинские, инженерные, архитектурные, педа-
гогические. Открывать их будут во всех округах 
и микрорайонах, чтобы каждый старшеклассник 
мог выбрать профиль с учетом своих интересов.

— Среди профильных классов особое значе-
ние мы уделяем педагогическим. Как минимум 
четыре класса такой направленности откроем 
1 сентября 2021 года, — сообщил Олег Ивкин. — 
Есть предварительная договоренность о целевом 
финансировании этого направления. Средства 
пойдут на то, чтобы создать в школах максималь-
но комфортные условия и интересную среду, ведь 
в грустную школу не захочется возвращаться. 
Педагогические классы должны стать особыми 
и даже, не побоюсь этого слова, элитными. На-
деюсь, что в скором будущем они будут формиро-
ваться на условиях конкурсного отбора.

Кадровая проблема
Вопрос престижа профессии педагога сегодня 

стоит остро. В департаменте образования отмеча-
ют, что к школе и учителю выработалось потре-
бительское отношение.

— Мы должны сделать так, чтобы учитель 
ценил себя высоко, а отношение родителей и уче-
ников к нему было уважительным, — говорит 
Яна Аниканова, победитель городского конкурса 
«Лучший учитель года», учитель русского языка 
и литературы гимназии № 44. — Важно пони-
мать одну простую истину: у педагога и родителя 
одна цель и интересы — обучение ребенка. По-
этому с уровня сопротивления нужно переходить 
на уровень взаимодействия.

"
По словам Олега Ивкина, сегодня 
средняя нагрузка иркутского 
учителя запредельная — 1,85 
ставки. А по отдельным предметам 
и того больше: например, учителя 
математики берут 2,6 ставки, педагоги 
начальной школы — 2,4. В то время 
как федеральный показатель 
составляет 1,34. Кадровая проблема 
обозначена мэром Иркутска как 
ключевая.

— Пути решения, предложенные Русланом 
Николаевичем, вселяют в нас, педагогов, на-
дежду. Все действующие меры привлечения 
специалистов сохраняются: это «подъемные» 
в размере 100 тысяч рублей молодым учителям, 
повышающие коэффициенты и процентные над-
бавки для педагогов до 30 лет, а также за ква-
лификационную категорию. Кроме того, рас-
сматривается вопрос о материальной поддержке 
студентовцелевиков, — подчеркивает Олег 
Ивкин. — В 2020 году департамент образования 
заключил всего 13 целевых договоров с выпуск-
никами школ, которые поступили на педагогиче-
ские отделения и собираются работать в системе 
городского образования. 

Мэр положительно отреагировал на пред-
ложение от Совета руководителей образова-

тельных организаций города Ир-
кутска о надбавке к стипендии для 
студентовцелевиков.

Среди других весомых мер под-
держки — строительство малосе-
мейных общежитий и служебных 
квартир для педагогов. О возведении 
арендного жилья Руслан Болотов 
на днях договорился с заместителем 
генерального директора ДОМ.РФ 
Денисом Филипповым. В городе уже 
начали подыскивать и резервировать 
подходящие земельные участки. Так, 
под строительство арендных домов 
рассматриваются участки в микро-
районе Юбилейный и на границе го-
рода с Молодежным муниципальным 
образованием.

На пятидневку в одну 
смену

Говоря о модернизации образова-
ния, нельзя не сказать о строитель-
стве новых учреждений. В 2021 году 
в Иркутске начинается возведение 
долгожданной школы на улице Багра-
тиона на 1275 мест, блока начальной 
школы № 57 на Ярославского, нового 
корпуса школы № 75 на 200 мест, за-
вершается строительство начального 
блока к школе № 14. В то же время ве-
дется проектирование еще трех школ: 
в микрорайоне «Союз», на улице 
Мелентьева и в НовоЛенино. Все это 
поможет разгрузить систему.

— Когда в классе больше 30 чело-
век, это большая нагрузка и на учи-

теля, и на детей. Элементарно нечем дышать. 
Если бы в кабинете сидело хотя бы 25 человек, 
работа пошла бы продуктивнее, — считает учи-
тель русского языка и литературы гимназии 
№ 44 Яна Аниканова. — Нужно переходить на од-
носменный режим работы и пятидневку. Сейчас 
ни дети, ни учителя не успевают отдыхать. Шесть 
дней в неделю я занята в школе по десять часов, 
единственный выходной — воскресенье. На что 
он уходит? Правильно, на подготовку к урокам 
на следующую неделю. То же самое у детей: в суб-
боту, когда можно было бы провести время с се-
мьей, они идут в школу, а все воскресенье тратят 
на домашние задания. Это я уже как мама могу 
подтвердить.

Такие важные решения будут принимать 
управляющие советы школы. Этот формат ирку-
тяне подсмотрели у москвичей, хотя сам по себе 
он не новый. У нас есть совет школы, совет по-
печителей, родительский совет. В столице лишь 
создали нормативноправовую базу, чтобы объ-
единить эти формы управления. В управляющий 
совет входит руководство школы, родители, 
представители бизнеса. А во главе стоит извест
ный на уровне города, области, страны человек, 
который будет концентрировать внимание обще-
ства на важных проблемах и способах их реше-
ния в образовательной системе. Это позволит 
объединить усилия и заручиться поддержкой 
и педагогов, и родителей, предпринимательского 
сообщества, политических деятелей. Решение 
по ключевым вопросам совет принимает кол-
лективно, в том числе и по таким вопросам, как 
переход на пятидневку или односменный режим.

— Наряду со строительством новых образо-
вательных учреждений будем модернизировать 
систему образования, продолжим развивать его. 
Дети, воспитание подрастающего поколение — 
приоритет деятельности мэрии, — подчеркнул 
мэр Иркутска Руслан Болотов. — И мы делаем все 
от нас зависящее, чтобы иркутские школьники 
получали качественное образование, были кон-
курентоспособными, а профессия педагога вновь 
стала престижной, привлекательной для молодых 
людей.

Яна Шутова

Если заглянуть в детский сад № 179 
и спросить у малышей, кем они 
собираются стать, девочки в голос 

воскликнут: «Парикмахерами!» Это их 
так вдохновил мастер-класс, проведенный 
недавно студентами колледжа экономики 
и сервиса. Детсадовцы наверняка еще не раз 
передумают насчет призвания, но сам 
факт раннего погружения в профессию 
позволит им в будущем сделать осознанный 
выбор. Живое знакомство с профессиями, 
медицинские и архитектурные профильные 
классы в школах, переход на односменный 
режим — как изменится система иркутского 
образования в ближайшем будущем?
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ОСОБЕННОСТИ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ПЕРЕПИСИ НАСЕЛЕНИЯ — 2021

Отвечаем на вопросы наших читателей
—  О чем спрашивают 

в переписи?
— В переписных листах ВПН 

— самые важные вопросы! Вот не-
которые группы вопросов, на кото-
рые нам всем предстоит ответить 
во время Всероссийской переписи 
населения:

— социальнодемографические 
характеристики (пол, возраст);

— гражданство;
— образование;
— жилищные условия;
— занятость.
Также будут спрашивать об ис-

пользовании и владении языками, 
миграции и источниках средств к су-
ществованию. Других способов со-
брать эти важные для планирования 
данные просто не существует.
—  Можно ли будет пройти 

перепись на работе?
— Да, для этого руководителю 

предприятия нужно будет связать-
ся с Иркутскстатом и пригласить 
в организацию мобильную команду 
переписчиков. Работники смогут 
переписаться, например, в обеден-
ный перерыв. Много времени это 
не займет.

В 2021 году впервые можно будет 
пройти перепись на портале или 
в мобильном приложении порта-
ла «Госуслуги». Достаточно иметь 
смартфон, компьютер или планшет 
с доступом в интернет. Ответить 
на вопросы переписных листов 
можно на работе, дома или даже 
в дороге.
—  Где будут переписывать 

студентов?
— Студенты проходят перепись 

в том населенном пункте, где учат-
ся. Это касается всех студентов сред-
них и высших учебных заведений. 
А школьники, даже если они учатся 
в других городах и приезжают до-
мой лишь на каникулы, все равно 
проходят перепись по адресу своих 
родителей.
—  Будут ли переписывать 

людей на улицах?
— Нет, такой практики не су-

ществует. Исключение составляют 
люди, которые не имеют крыши 
над головой. Они так же, как и все 
остальные жители нашей страны, 
смогут ответить на вопросы Всерос-
сийской переписи населения. Пере-
писчик пообщается с ними там, где 
они находятся. Вместо точного адре-

са в переписном листе будет указан 
район проживания бездомного че-
ловека. Переписать бездомных по-
может участковый полицейский. Он 
укажет, где их можно найти, и будет 
сопровождать переписчика, если это 
необходимо.
—  Наш сын всю рабочую 

неделю живет у бабушки, 
а на выходные мы забираем 
его домой. Где лучше его пере-
писать: у бабушки или дома?

— Конечно, дома, ведь сын вхо-
дит в ваше домохозяйство. По до-
машнему адресу следует также 
переписывать детей, которые живут 
и учатся в школахинтернатах и дру-
гих круглосуточных учреждениях, 
проводят рабочие дни у нянь или 
бабушек, а на выходные возвраща-
ются к родителям.
—  Сколько раз ко мне при-

дет переписчик?
— Скорее всего, один раз. Запи-

шет ваши ответы на вопросы или 
считает уникальный QRкод, если 
вы пройдете перепись самостоя-
тельно на портале «Госуслуги». Код 
появится автоматически, когда вы 
заполните анкету.

Переписчик может не застать вас 
дома, это не проблема. Он положит 
в почтовый ящик листовку и придет 
снова в другое время. 

Задача переписчика — опросить 
всех, кто проживает на его счетном 
участке, и собрать полную и досто-
верную информацию о населении.

Заглянуть к вам могут и во время 
выборочного обхода 10 % помеще-
ний. Это обычный контроль каче-
ства работы переписчиков.
—  Кто перепишет людей 

в больницах?
— Людей, которые находятся 

в больнице временно, перепишут 
по основному месту жительства их 
родные и близкие.

Пациенты больниц могут и сами 
переписать себя и родственников. 
Нужен только смартфон с доступом 
в интернет и аккаунт на ЕСИА. Это 
безопасный и удобный способ уча-
стия в переписи. Главное — чтобы 
здоровье позволяло!
—  Я арендую квартиру, 

живу в ней уже полгода. Кто 
должен переписываться 
по этому адресу — владелец 
квартиры или я?

— Конечно, вы. Учитывается на-
селение по месту постоянного про-
живания на момент переписи. Кому 
принадлежит квартира и кто в ней 
прописан, не имеет значения. Пере-
писывайтесь там, где живете, так же 
пусть сделает и владелец квартиры.
—  Отпуск в нашей семье ча-

сто непредсказуем. Как толь-
ко его дают, сразу собираемся 
всей семьей и уезжаем. А что 
делать, если как раз в это вре-
мя будет проходить перепись? 
Мы ее пропустим?

— Если будет доступен интернет, 
примите участие в электронной пере-

писи. Достаточно комуто одно-
му иметь регистрацию на пор-
тале «Госуслуги», и он сможет 
переписать всю семью.
—  Обязаны ли опраши-

ваемые пускать перепис-
чика в квартиру (в дом)?

— Нет, если опрашиваемый 
не пожелает впустить пере-
писчика в квартиру или в дом, 
то он может прийти для запол-
нения анкеты переписи на ста-
ционарный участок. Можно 
заполнить переписной лист 
в мобильном приложении или 
на сайте ЕСИА.
—  Как мне подтвердить 

свою национальность?
— Вам не нужно этого де-

лать. Переписчику запрещено 
подсказывать опрашиваемому 
национальность — как скажете, 
так и запишут.
—  Что делать, если 

ко мне не пришел переписчик?
— Не нужно ждать переписчика! 

Заполните переписной лист в мо-
бильном приложении или на сайте 
«Госуслуги». Даже из дома выхо-
дить не надо.

А переписчик, возможно, просто 
не застал вас дома или не смог к вам 
попасть, если вы живете на террито-
рии с ограниченным доступом.

"
Вы можете позвонить 
на переписной участок 
и договориться, в какое 
время переписчику 
стоит к вам прийти. Еще 
проще — отправиться 
в ближайший 
стационарный переписной 
пункт и ответить на все 
вопросы переписи 
самостоятельно.

—  Мой дядя — глухонемой. 
Как переписчик будет с ним 
общаться?

— Переписчик может прийти 
к вашему дяде вместе с сурдопе-
реводчиком, если это необходи-
мо. Если ваш дядя живет не один, 
ему поможет переписаться ктото 
из родных. Ваш дядя, как и лю-
бой житель России, может пройти 
перепись самостоятельно на сайте 
или в мобильном приложении «Го-
суслуги». Удобно, и переписчик 
не нужен!

Всероссийскую перепись населения 
планируют провести в сентябре. 
Это сложный и масштабный проект, 

и у горожан есть немало вопросов о том, 
как она будет проходить, где будут 
переписывать граждан и как, например, 
не пропустить перепись, будучи в отпуске. 
На эти и другие вопросы отвечают 
специалисты Иркутскстата.

ПЕРЕПИСЬ-2021

Ребята проводят разнообраз-
ные экологические акции начи-
ная с субботников и заканчивая 
посадкой леса.

— Мы гордимся, что для 
мно гих наших постоянных 
участников защита окружающей 
среды стала не просто соревно-
ванием, а понастоящему хо-
рошей привычкой, — отмечает 
председатель попечительского 
совета Фонда Сергей Тен.

Рассказами о добрых экоде-
лах участники акции делятся 
с единомышленниками по всей 
Иркутской области в официаль-
ной группе «ВКонтакте».

«ЭКОактив», гимназия 
№ 2, г. Иркутск:

— Экологические пробле-
мы сегодня — одни из самых 

важных, и именно нам нужно 
принимать меры, чтобы по-
мочь планете и дому, в кото-
ром мы живем. 

«Экоград», Тыретская 
школа, Заларинский 
район:

— Каждый год мы делаем 
мониторинг состояния окру-
жающей среды нашего посел-
ка, результаты представляем 
на конференциях. Еще органи-
зуем различные экологические 
мероприятия. Надеемся, что 
таким образом вносим свою 

лепту в дело сохранения нашей 
прекрасной планеты!

Победителем сезона 2019–
2020 стала команда «Ритм» 
Солерудниковской гимназии 
Заларинского района. Ребята 
провели колоссальную работу 
и представили исследователь-
ский проект по изучению эко-

логической обстановки своей 
малой Родины.

— Мы решили, что после 
снятия ограничений, вызванных 
пандемией, обязательно прове-
дем с ребятами добрую акцию: 
посадим саженцы деревьев 
в лесничестве, — рассказывает 
председатель Фонда Елена Тен.

Финал игры традиционно 
проходит в День Земли — 
22 апреля. Лучшие из лучших 
получают награды от благотво-
рительного фонда имени Юрия 
Тена.

Все без исключения участни-
ки экологической игры отме-
чаются грамотами и благодар-
ственными письмами.

Всентябре 2012 года Фонд 
дал старт большой 
экологической игре  

для школьников Иркутской 
области «Чистый мир». За 9 лет 
в ней приняли участие более 
10 тысяч детей со всех уголков 
Приангарья.

ПРОДОЛЖАЕМ РАССКАЗЫВАТЬ О ПРОЕКТАХ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА ИМЕНИ ЮРИЯ ТЕНА

25 ДОБРЫХ ДЕЛ 

ВАЖНО
 9 9 лет участники игры 

делают мир чище
 9 Свыше 400 школьников 

и 30 педагогов из 15 
районов Иркутской области 
участвуют в IX сезоне игры 
«Чистый мир 20/21» 

 9 В 2021 году ребята 
привели в порядок 12 
пришкольных территорий; 
изготовили 300 кормушек 
для птиц; создали 230 
экоелок и полезных поделок 
из вторсырья; собрали на 
утилизацию более 200 кг 
использованных батареек!

 9Юные экологи провели 
более 500 просветительских 
экоакций за 6 месяцев 
проекта
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—  Михаил Ефимович, правда 
ли, что за время пандемии 
образовался большой провал 
в профилактике туберкулеза?

— Категорически с этим не со-
гласен. Предпосылки для ухудше-
ния ситуации есть, но говорить, что 
вслед за пандемией коронавирусной 
инфекции пойдет эпиде-
мия туберкулеза — это, 
на мой взгляд, не совсем 
корректный, апокалипти-
ческий и больше эмоцио-
нальный подход. За этот 
год по объективным при-
чинам уменьшилось коли-
чество флюорографиче-
ских осмотров. Но в то же 
самое время в поликлини-
ках изза пандемии резко 
возросло количество проведенных 
компьютерных томографий, при-
мерно в 2–4 раза. А ведь КТ — это 
более достоверный, качественный 
и тонкий метод исследования. Он 
позволяет четко дифференцировать 
туберкулез от всех других заболева-
ний. Кроме того, посмотрите, сколь-
ко людей посетили поликлинику 
в ковидное время — все это работало 
на выявление туберкулеза в том 
числе.
—  Были конкретные слу-

чаи, когда пациент пришел 
на КТ с подозрением на ковид, 
а у него выявили туберкулез?

— Да, конечно. К нам пациенты 
и приходили с результатами КТ, 
и их привозили по скорой помощи 
в случаях, которые, по мнению вра-
чей, укладывались в клинику актив-
ного туберкулеза, а не ковида.
—  То есть снижение забо-

леваемости за 2020 год — это 
не ложная картина?

— Не ложная. За последний 
год заболеваемость туберкулезом 
в Иркутской области упала на 18 %, 
в Иркутске — на 26 %. За первые два 
месяца 2021 года также наблюдает-
ся снижение заболеваемости. И это 
при том, что коронавирус пошел 
на спад и уже сняты ограничения 
по профилактическим мероприяти-
ям. Сейчас началась волна вакци-
нации. Перед прививкой пациент 
заполняет опросный лист, где со-

общает о своем самочув-
ствии и возможных сим-
птомах. Это тоже, пусть 
и не прямое, но наблю-
дение врача.
—  Как работала 

больница в условиях 
коронавируса?

— Мы перестроили 
работу, открыли про-
визорное отделение, 
куда на 14 дней поме-

щали всех госпитализированных. 
Их лечили от туберкулеза, делали 
все обследования, но изолированно 
от других пациентов. Если через две 
недели анализ на коронавирус был 
отрицательным, мы их переводили 
в обычное отделение. За 2020 год 
у нас в больнице пролечились 3262 
человека, из них 26,4 % — иркутяне. 
В дневных стационарах в Иркутской 
области мы пролечили 378 чело-
век, из них иркутян — 29 % (108 
человек).
—  Наверняка были те, 

у кого обнаружилась сочетан-
ная инфекция (туберкулез 
плюс коронавирус)?

— Да, конечно. У нас было 15 та-
ких пациентов: десять в амбулатор-
ной сети, пять при госпитализации 
в стационар. Мы сразу отправляли 
их в бокс инфекционной больни-
цы. Там они получали и противо-
туберкулезную помощь, и лечение 
от ковида. Ни одного случая смерти 

среди этих 15 нет. Позже все эти па-
циенты вернулись к нам и продол-
жили терапию.
—  Как эти два заболевания 

уживаются в одном организ-
ме? Коронавирус усугубляет 
туберкулез?

— В методических рекомендаци-
ях ВОЗ указано, что у людей, пере-
болевших ковидом, более высокий 
риск развития туберкулеза. Это 
справедливо, если у человека есть 
латентная туберкулезная инфек-
ция (когда мы не болеем, но носим 
в себе бактерию), в этом случае 
при ослаблении иммунитета может 
развиться активный туберкулез. 
Но вероятность не больше, чем при 
сахарном диабете, язвенной болез-
ни, гриппе, плохом питании, ВИЧ. 
Никаких клинических или стати-
стических данных о том, что ковид 
провоцирует туберкулез, нет. Такие 
опасения носят больше профилак-
тический, медицинский характер. 
Посмотрите, сколько людей в ре-
зультате ковида перенесли пневмо-
нию. Если бы коронавирус запускал 
туберкулез, мы бы увидели повы-
шение заболеваемости, а мы имеем 
объективное снижение.
—  Туберкулез в Иркут-

ской области пошел на спад, 
но по распространенности 
ВИЧ наш регион по-прежнему 
в «красной зоне». А эти забо-
левания, как мы знаем, тесно 
связаны друг с другом. Почему 
такая разница в показателях?

— У нас в больнице сейчас 49 % 
всех пациентов — с диагнозом ВИЧ 
плюс туберкулез. С каждым годом 
эта цифра сокращается: в 2018 году, 
к примеру, с таким диагнозом было 
54 % пациентов. Однако среди впер-
вые выявленных случаев показа-
тель, наоборот, немного растет. Мы 
пытаемся понять, почему. Может, 
это следствие ковида и несвоевре-

менного обращения за диагности-
кой. Коронавирус спутал нам всю 
статистику, поэтому сейчас говорить 
категорически о какойто тенденции 
нельзя.
—  А ВИЧ-инфицированный 

человек может полностью из-
лечиться от туберкулеза?

— Конечно. Если человек вовре-
мя начал лечиться от ВИЧ и тубер-
кулеза, прогнозы благоприятные. 
После курса лечения его переводят 
в группу диспансерного наблюде-
ния. Но когда пациент отказыва-
ется от терапии, исход может быть 
летальным.
—  Кстати, про тех, кто от-

казывается. В октябре на при-
нудительное лечение от ту-
беркулеза отправили двух 
иркутян, в марте еще одного. 
Как работает эта схема?

— Если мы видим, что пациент 
не появляется у нас месяц, мы его 
разыскиваем, собираем пакет до-
кументов, подтверждающих, что он 
не желает лечиться, и по решению 
суда его принудительно госпитали-
зируют. Но существуют определен-
ные пробелы в законодательстве. 
По закону, человек обязан быть 
принудительно госпитализирован-
ным — но лечиться не обязан. Паци-
ент переступил порог больницы, мы 
завели историю болезни, он неделю 
пролежал и сбежал. И все начинает-
ся по новой. Сейчас готовятся изме-
нения в Федеральный закон № 323, 
которые вводят ответственность для 
людей, больных социально значи-
мыми заболеваниями.
—  Может, люди избегают 

терапии, потому что боятся 
огласки диагноза на работе 
и среди близких?

— Как правило, от лечения укло-
няются люди свободного образа 
жизни, у которых нет постоянного 
места жительства и работы. Но стиг-
матизация туберкулеза все еще 
остается серьезной проблемой. Мы 
не афишируем диагноз, хотя его 
сложно скрыть, ведь при выявлении 
больного нужно обследовать его 
окружение. В Москве, например, 
проверяют целый дом, у нас не-
сколько подругому. Мы обследуем 
близких родственников, рабочий 
коллектив. Это единичные случаи, 
когда от человека с туберкулезом 
отворачиваются коллеги и близкие 
— как правило, люди проявляют по-
нимание и сочувствие.
—  Можно ли сказать, что 

Иркутская область выхо-
дит из состояния эпидемии 
по туберкулезу?

— В 2020 году уровень заболе-
ваемости в регионе составил 60,8 
(человек на 100 тысяч населения), 
в Иркутске — 51,9. Это выше обще-
российского показателя (41,2), 
но впервые за новейшую историю 
мы приблизились к уровню Сибир-
ского федерального округа (59,9). 
Это заслуга не только туберкулезной 
службы, это слаженная работа всей 
системы здравоохранения. И, дей-
ствительно, мы выходим из катего-
рии, которая Всемирной организа-
цией здравоохранения определена 
как эпидемия. Уже сейчас можем 
сказать, что эпидемии туберкулеза 
в Иркутской области нет.

Беседовала Яна Шутова

МИХАИЛ КОЩЕЕВ : «МЫ ВЫХОДИМ ИЗ 
СОСТОЯНИЯ ЭПИДЕМИИ ТУБЕРКУЛЕЗА» 

ДИНАМИКА ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ И СМЕРТНОСТИ В ИРКУТСКЕ 
И ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ (2016–2020 ГОДЫ)

Вначале 90-х в Иркутской 
области произошел 
всплеск заболеваемости 

туберкулезом, и наш регион 
на долгие годы попал 
в антирейтинг российских 
регионов по этой проблеме. 
К 2007–2008 годам цифра 
поднялась до критической 
отметки в 140 человек 
на 100 тысяч населения. 
В регионе развернулась 
усиленная борьба с инфекцией, 
в результате чего уровень 
заболеваемости пополз вниз. 
В прошлом году, впервые 
с 1998 года, он снизился 
до показателя 60 человек 
на 100 тысяч населения. 
Некоторые специалисты 
считают, что это спорная 
картина: коронавирус внес свои 
коррективы, и на самом деле мы 
имеем дело с большим числом 
невыявленных случаев. Так 
это или нет, объяснил главный 
врач Иркутской областной 
клинической туберкулезной 
больницы Михаил Кощеев.

Впервые за 20 лет заболеваемость в Иркутске снизилась  
до уровня Сибирского федерального округа
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— Куда бы ни забрасывала меня 
судьба, я неизменно возвращался 
в Иркутск, он всегда словно притя-
гивал меня, — рассказывает Григо-
рий Николаевич Смолянинов.

Впервые в Иркутске он оказался 
в пятилетнем возрасте — его се-
мья переехала в областной центр 
из УстьУдинского района. Но через 
полтора года Смоляниновы уехали 
в ЭхиритБулагатский район. Там 
Григорий Николаевич окончил 
школу, оттуда ушел в армию. А за-
тем опять возвратился в Иркутск 
и поступил в сельскохозяйственный 
институт. Во время учебы женил-
ся, у молодой пары родилась дочь. 
После окончания вуза на три года 
уехал с семьей по распределению 
на Камчатку.

— Но родной город забыть 
не мог и, отработав положенное 
время, опять вернулся. До пенсии 
проработал в областном управле-
нии лесного хозяйства старшим 
инспектором по охране труда. Сей-
час уже более десяти лет живу в Ок-
тябрьском округе, — рассказывает 
Григорий Николаевич.

"
Он говорит, что 
округ развивался 
и благоустраивался на его 
глазах. И сейчас Григорий 
Николаевич любит 
прогуляться по городским 
улицам, набережным, 
отмечая, как похорошел 
и изменился Иркутск 
в последние годы.

И так получилось, что Григорий 
Николаевич — сверстник Октябрь-
ского округа: 21 марта им обоим ис-
полнилось 80 лет.

— Округ был образован 21 марта. 
С 1941 года он назывался Сталин-
ским, а уже с 1961го — Октябрь-
ским. Почему я отмечаю эти фак-
ты? Без знания истории, без опоры 
на традиции невозможно строить 
будущее. В своей работе мы в пер-
вую очередь опираемся на мнение 
жителей, — подчеркнул мэр Руслан 

Болотов на мероприятии в честь 
80летия Октябрьского округа. 
— Люди хотят единую набереж-
ную от плотины до Вечного огня, 
и со временем она будет! В планах 
— строительство школ, детских 
садов, социального жилья, будем 
ремонтировать дороги, обустраи-
вать скверы и парки. Поздравляю 
всех с юбилеем! Крепкого здоро-
вья и сил, успеха во всех добрых 
начинаниях!

Поздравления от руководства го-
рода и округа, депутатского корпуса 
принимали бывшие главы округа, 
учителя, врачи, руководители пред-
приятий, представители ТОСов, об-
щественных организаций, ветераны 
труда — все те, кто живет и работает 
в округе.

Участникам праздничной встречи 
показали кинофильм об истории Ок-
тябрьского округа, концерт с участи-
ем творческих коллективов города.

Праздничная программа дала 
старт серии мероприятий — они 
пройдут в Иркутске в честь юбилея 
округа. Запланированы спортивные 
состязания, программы для моло-
дежи, людей пожилого возраста, се-
мейных пар. Уже в апреле состоит-
ся концерт, посвященный 60летию 
бульвара Постышева.

Ксения Исакова 
Фото Валентина Карпова

«РОДНОЙ ИРКУТСК ВСЕГДА 
ПРИТЯГИВАЛ МЕНЯ»

21марта в Иркутске 
отметили 80-летие 
Октябрьского округа. 

На праздничное мероприятие 
— оно состоялось в детском 
культурном центре «Дружба» 
— пригласили представителей 
образовательных и общественных 
организаций, силовых структур, 
религиозных объединений, 
ТОСов, жителей округа. Среди 
приглашенных был и ровесник 
округа Григорий Николаевич 
Смолянинов. Так получилось, 
что Григорий Николаевич 
и Октябрьский округ 21 марта 
отметили 80-летний юбилей.

80-летний иркутянин родился в день создания 
Октябрьского округа, где живет уже больше 10 лет

ЦИФРЫ
2364 га — площадь 
Октябрьского округа

150 902 человека — 
численность населения 
округа

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Николай 
Хиценко, 
глава адми-
нистрации 
Октябрьского 
округа Иркут-
ска с 1992 года 
по 1997 годы

— Моя 
жизнь связана с Октябрьским 
округом. Родился на 8й Со-
ветской в городской клиниче-
ской больнице № 1. Работал 
на 403 заводе, жил все время 
в Октябрьском, был главой 
округа. В то время вместе 
с Русланом Николаевичем 
Болотовым занимался со
зданием 130 квартала. Это 
одна из визитных карточек 
Иркутска, и я горжусь, что 
принимал непосредственное 
участие в строительстве и об-
устройстве одной из ярких 
туристических достопримеча-
тельностей города. Приходи-
лось решать много вопросов, 
и я благодарен людям, вместе 
с которыми работал.

Праздник, посвященный 80-летию Праздник, посвященный 80-летию 
Октябрьского округа, получился Октябрьского округа, получился 

ярким и запоминающимсяярким и запоминающимся

Поздравления от мэра Иркутска принимали учителя, Поздравления от мэра Иркутска принимали учителя, 
врачи, представители ТОСов, общественных врачи, представители ТОСов, общественных 

организаций, ветераны трудаорганизаций, ветераны труда

Григорий Николаевич Смолянинов 21 марта отметил 80-летие.  
Он ровесник Октябрьского округа, где живет уже более 10 лет

Выступление хора «Радуга Байкала» городского творческого клуба 
«Любимовка»
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В актовом зале «Патриота», 
где обычно курсанты собираются 
на торжественные мероприятия, по-
строились представители трех рот 
— «ГРОМ» (гордость Родины, отва-
га, мужество), РПК (рота Почетного 
караула) и рота специального на-
значения «Юнармия». Ребята и пе-
дагоги поздравили молодоженов, 
вручили цветы и подарки. Потом 
было чаепитие с тортом, рассказы 
о памятных событиях, связанных 
с «Патриотом», пожелания любви 
и счастья. 

"
На плацу, где сегодня 
выставлены образцы 
боевой техники, 
молодожены зажгли 
дымовые шашки. 

Красный и синий дым был похож 
на салют. Когда кортеж делал почет-
ный круг по плацу, курсант из роты 
спецназа добавил эффекта автомат-
ной очередью в воздух холостыми 
патронами.

Юные жених и невеста приехали 
в центр «Патриот» вместе с родите-
лями и близкими прямо из Дворца 
бракосочетания.

— Года два назад я, стоя перед 
строем, говорил ребятам, что на-
ступит время, когда буду здесь 
встречать жениха или невесту, ко-
торые были нашими курсантами, 
— вспоминает директор Иркутского 
городского центра «Патриот», гене-
ралмайор авиации в отставке, про-
фессор Александр Барсуков. — И вот 
это время пришло — наша выпуск-
ница Нелли Черняк вышла замуж.

Нелли пришла в центр, когда 
здесь только начались ремонтные 
работы. На ее глазах заброшенное 
здание возвращалось к жизни.

— Здесь сначала была ужасная 
разруха. Мы помогали приводить 
это здание в порядок. Я была одним 
из первых курсантов роты Почет-
ного караула, участвовала в не-
скольких парадах Победы, во мно-
гих торжественных мероприятиях. 
Для меня «Патриот» очень много 
значит, я здесь проводила все сво-
бодное время и сейчас часто сюда 
прихожу, — рассказала Нелли. — 
И, конечно, в такой важный день 
вместе с близкими и с Сашей хоте-
лось побывать в родных стенах.

Глава молодой семьи Александр 
Сопин с радостью отнесся к пред-
ложению жены включить центр 
«Патриот» в маршрут свадебного 
кортежа. Идея пришлась по душе 
и родителям молодых.

— Дочери нравилось заниматься 
в центре «Патриот». Здесь учат на-
стоящей дружбе, дисциплине, вос-
питывают любовь к Родине. Нелли 
сама сделала свой выбор, когда ре-
шила стать курсантом. Мы с супру-
гой ее в этом решении поддержали, 
— сказал отец Нелли Сергей Черняк.

Нина Александрова 
Фото Валентина Карпова

За первые два месяца акции 
«Помоги четвероногим друзьям» 
активисты собрали 2,7 тонны маку-
латуры. Вторсырье сдали в пункты 
приема, а вырученные средства 
направили на нужды собачьих при-
ютов: корм, лекарства, поводки, 
ошейники. Так, для питомника 
«К9» закупили 30 кг мяса и 70 кг 
макарон, приюту «Дорога к дому» 
передали шесть тысяч рублей.

— Лидером по сбору стал Ир-
кутский зоосад: они сдали почти 
2 тонны макулатуры, — рассказыва-
ет инициатор акции, руководитель 
ТОС «Новая волна» Елена Кокшаро-
ва. — Нам приносят бумагу, газеты, 
журналы, книги, но последние мы 
не сдаем на переработку. Их за-
бирает «Книжный приют» и затем 
отправляет по библиотекам и боль-
ницам области.

Экопроект «Помоги четве-
роногим друзьям» будет дей-
ствовать на протяжении всего 
2021 года. Сдать макулатуру 
можно по адресам:

• Севастопольская, 216а (культур-
нодосуговый центр «Россия»);

• ул. Кольцова, 93 (Иркутский 
зоосад);

• ул. Красноказачья, 23 («Книж-
ный приют»);

• ул. Седова, 26 (общественная ор-
ганизация «Наш Иркутск»);

• ул. Дзержинского, 23, пав. 61 
(НКО «Мамочки и папочки»).

Одновременно со сбором макулату-
ры «Новая волна» устроила конкурс 
детских рисунков «Собака — друг 
человека». В ней приняли участие ре-
бята из различных образовательных 
учреждений Иркутска. Трогательные 
рисунки на тему дружбы человека 

и собаки теперь украшают стены 
питомника «К9», приютов «Дорога 
к дому», «Жилбыл пес» и «Поводог».

Еще один крупный экологиче-
ский проект ТОС «Новая волна» 
запускает в апреле при поддержке 
Иркутского регионального отделе-
ния общероссийского проекта «Эко
двор». Проект коснется уже всех 
видов вторсырья, а не только ма-
кулатуры. В ходе акции «Экодвор» 
жителей Ленинского округа научат 

сортировать мусор, расскажут об ос-
новах экологического образа жизни 
и организуют для них точки сбора 
вторсырья прямо во дворах. В рам-
ках акции можно будет сдать:

• макулатуру;
• пластик с маркировкой 1, 2, 4, 5;
• стекло;
• консервные жестяные банки;
• батарейки.
Вторсырье должно быть чистым 

и сухим. Оно отправится на перера-
ботку и обретет вторую жизнь.

Акции пройдут в разных дво-
рах Ленинского округа:

• 4 апреля — ул. Баумана, 233/5 
(11:00–12:00);

• 18 апреля — п. Западный,  
ул. Живописная, 1а (11:00–12:00);

• 25 апреля — ул. Баумана, 231/5 
(11:00–12:00).

Ксения Исакова

ВЫЙТИ ЗАМУЖ В ЦЕНТРЕ «ПАТРИОТ» 

«ПОМОГИ ЧЕТВЕРОНОГИМ ДРУЗЬЯМ» 

Свадьба — одно из важных 
событий в жизни. 
Хочется, чтобы оно было 

ярким, красивым, памятным. 
Ради этого люди изобретают 
самые невероятные способы 
регистрации брака — прыгают 
с парашютом, опускаются 
на дно моря, поднимаются 
в горы. Но такой свадьбы, как 
у Нелли и Александра Сопиных, 
в Иркутске еще не было. Нелли 
и Саша стали первой супружеской 
парой, чья свадьба состоялась 
в Иркутском городском центре 
«Патриот».

Как старые газеты 
и журналы могут помочь 
бездомным животным? 

Проект с двойной пользой 
придумала и запустила 
руководитель ТОС «Новая волна» 
Елена Кокшарова.

Молодоженов напутствовал генерал-майор авиации  
в отставке Александр Барсуков

ТОС «Новая волна» организовала несколько экопроектов 
в Ленинском округе

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Директор цен-
тра «Патриот», 
генерал-майор 
авиации в от-
ставке Алек-
сандр Барсу-
ков:

— В нашем 
центре зани-
маются 250 ребят. Время, про-
веденное здесь, навыки, зна-
ния, впечатления, полученные 
в центре «Патриот», останутся 
с ними навсегда. Я мечтаю, 
чтобы все наши курсанты со
здали крепкие семьи, чтобы 
уже и их ребятишки пришли 
сюда учиться не только во-
енной науке, но и дружбе, 
верности, уважению к стар-
шим, трудолюбию. Только так 
можно сделать нашу страну 
понастоящему сильной.

СПРАВКА
Иркутский городской центр «Патриот» находится по адресу: 
ул. Пискунова, 151/3. В нем занимаются дети в возрасте от 14 
до 18 лет, обучение для них бесплатное. Ребята изучают 17 учебных 
дисциплин. На базе центра сформированы три учебные группы. 
В разведывательной роте «ГРОМ» курсанты занимаются углубленной 
подготовкой военно-специальных дисциплин. Рота Почетного 
караула участвует во всех торжественных и церемониальных 
мероприятиях Иркутска, также у ребят формируют навыки строевой 
подготовки. Рота специального назначения «Юнармия», созданная 
на базе юнармейского движения Иркутска, имеет военно-прикладную 
направленность.Выпускницу роты Почетного караула Нелли Сопину Выпускницу роты Почетного караула Нелли Сопину 

со вступлением в брак поздравили курсантысо вступлением в брак поздравили курсанты
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Возвращение на ринг

20 марта на московской арене 
«Мегаспорт» состоялся вечер про-
фессионального бокса. В главном 
бою чемпион мира по версиям WBC 
и IBF в полутяжелом весе Артур 
Бетербиев провел защиту титулов 
против боксера из Германии Адама 
Дайнеса. А в андеркарде иркутянин 
Игорь Михалкин одержал досроч-
ную победу над Денисом Царюком. 
Бой закончился в четвертом раунде 
(ТКО).

Для Игоря эта победа стала пер-
вой после длительного перерыва: 
предыдущий бой наш боксер провел 
в июле 2019 года.

— В этот период я тренировал, 
но боксерской практики не было, 
все договоренности на бои срыва-
лись, — рассказывает Игорь Михал-
кин. — В таком состоянии находился 
два года, пока мой друг Вадим Лагу-
нов, активно радеющий за развитие 
бокса, не организовал мне поединок 
на вечере бокса 20 марта. Состав 
пар в этом турнире уже был уком-
плектован, но в последний момент 
Вадим попросил секретаря федера-
ции бокса России включить меня 
в кард. Матчмейкер нашел мне со-
перника: бой принял Денис Царюк. 
Мы с ним давно знакомы, бывали 
на совместных сборах. Этот поеди-
нок был нужен мне, чтобы встрях-
нуться, проверить собственные силы 
после перерыва. Пришлось заново 
привыкать к турнирной атмосфере: 
поволноваться, испытать те особые 
спортивные эмоции. А внутренние 
ощущения перед боем с любым со-
перником всегда одинаковы и не за-
висят от того, боксируешь ли ты 
в ньюйоркском Madison Square 
Garden или же на обычной россий-
ской арене.

Подготовку к турниру Игорь Ми-
халкин вел в Екатеринбурге, там же 

сейчас он в качестве спаррингпар-
тнера помогает готовиться к бою 
олимпийскому чемпиону Евгению 
Тищенко. Что же касается планов 
самого иркутянина, то команда Ми-
халкина ждет согласия на поединок 
за титул чемпиона Европы по вер-
сии EBU от соперника из Франции. 
Игорь был чемпионом этой версии 
с 2014 по 2016 год и сейчас остает-
ся первым претендентом на титул. 
Дата боя за звание чемпиона Евро-
пы скоро станет известна.

Токио ждет
Уроженка Иркутской области 

Наталья Воробьева завоевала олим-
пийскую лицензию для сборной 
России по женской борьбе в ве-
совой категории до 76 кг. Право 
на участие в Олимпийских играх 
в Токио разыг рывали на Европей-
ском квалификационном турнире 
в Будапеште.

В полуфинале Воробьева вы-
играла у австрийки Мартины Кюнц 
со счетом 2:1. Выход в финал уже 
давал право на лицензию, но наша 
спортсменка проявила характер 
и добыла еще и золото турнира. 
В финале она одержала победу над 
Василисой Марзалюк из Беларуси 
со счетом 2:0.

Этот успех особенно важен с уче-
том того, что Наталья Воробьева 
в начале марта была вынуждена от-
быть 10дневный карантин на меж-
дународном турнире в Италии 
(у члена российской делегации был 
выявлен коронавирус). В это время 
спортсменке пришлось тренировать-
ся в коридоре гостиницы.

Олимпийские игры в Токио ста-
нут третьими для Натальи Воро-
бьевой. В Лондоне в 2012 году она 
выиграла золото, в РиодеЖанейро 
(2016) — серебро.

Дебют удался

Восьмикратная чемпионка мира, 
заслуженный мастер спорта России 
по универсальному бою, мастер 
спорта России по боксу Любовь 
Лузгина дебютировала в професси-
ональном боксе на турнире во Вла-
дикавказе. Иркутянка одержала 
досрочную победу над Азой Джерие-
вой (ТКО) во втором раунде.

— Мой дебют по правилам про-
фессионального бокса должен был 
состояться в Иркутске на турнире 
промоутерской компании «Альянс 
боксеров Сибири», — рассказывает 
Любовь Лузгина. — Но никак не уда-
валось найти соперницу: был лишь 
вариант боксировать с девушкой 
на 10 кг больше. Конечно, от тако-
го пришлось отказаться. Но когда 
предложили бой во Владикавказе 
с равной соперницей в весовой кате-
гории до 55 кг, мы сразу же согласи-
лись. Аза Джериева — титулованная 
спортсменка, на ее счету уже три 
победы в профессиональном боксе, 
в том числе и нокаутом.

Несмотря на профессиональный 
опыт соперницы, Любовь Лузгина, 
до этого выступавшая только в лю-
бительском боксе, вела бой первым 
номером. Итог — технический но-
каут на 48 секунде второго раунда. 
Дебют по профессионалам удался!

— Конечно, в отличие от лю-
бительского бокса здесь все по
другому: более тонкие перчатки, 
руки следует тейпировать, форма 
одежды другая — топы, а не футбол-
ки, к тому же боксировать нужно 
без шлемов, — отмечает иркутянка. 
— Для этого девушкам приходится 
заплетать тугие косички. С этим 
моментом, кстати, связана история 
о невероятной доброжелательности 
владикавказцев: столько людей пе-
реживали за мою прическу для боя! 
Работники гостиницы советовали 
парикмахерские, девушкиволонте-
ры турнира с радостью меня запле-
тали… И при этом все были в курсе, 
что я выступаю в бою против мест-
ной спортсменки.

Всего на турнире состоялись 13 
боев, единственный женский поеди-
нок стал украшением вечера. На тур-
нире присутствовало много почетных 
гостей и известных боксеров (напри-
мер, Мурат Гассиев и Федор Чудинов), 
спортивные менеджеры и представи-
тели федерации бокса России. Любови 
Лузгиной уже поступило несколько 
предложений о сотрудничестве. Так 
что ждем иркутянку на ринге круп-
нейших боксерских турниров!

Испорченный рекорд
Профессиональный боец ММА 

Алексей Ким, представляющий 
«Центр развития спорта г. Иркутска», 
дебютировал в лиге Eagle FC (ее вла-
делец — чемпион UFC в легком весе 
Хабиб Нурмагомедов). К сожалению, 
Алексей Ким проиграл представите-
лю Казахстана Данияру Койшибеку 
единогласным решением судей.

— Соперник не вошел в вес: был 
тяжелее на 2 кг, — рассказывает 
иркутянин. — Организаторы предло-
жили отказаться от поединка, но раз 
уж я готовился и прилетел, решил 
принять бой. Мой рабочий вес 65 кг, 
я согнал до 61 кг, а он не смог войти 
в вес с 74 кг. В ММА все гоняют по 10 
килограмм для боев, это нормальная 
практика. Во время боя я эконо-
мил силы, удалось взорваться лишь 
в третьем раунде. Рассчитывал, что 
если Данияр много согнал, то функ-
циональная подготовка у него будет 
хуже, но, видимо, эти два килограм-
ма он не стал сбрасывать, чтобы как 
разтаки не терять функционалку.

Несмотря на жесткий бой, ни-
какого ущерба здоровью у Алексея 
нет — только ссадины, которые уже 
зажили.

— Конечно, неприятно, что ре-
корд испортился — до этого я шел 
с шестью победами, — говорит 
боец. — Но нужно двигаться даль-
ше. Я полностью пересмотрел свою 
подготовку, буду менять секундан-
тов. В этой лиге мне предстоит еще 
три боя, настроен выиграть пояс 
чемпиона. В планах также сменить 
весовую категорию: на следующий 
турнир хочу войти в 57 кг.

Элина Халтанова
Фото из архива героев материала

С приходом весны в Иркутске за-
кончился сезон коньков: 19 марта 
городские корты официально закры-
лись. Но настоящих фанатов зимних 
развлечений это не останавливает: 
ребята, несмотря на запреты, вы-
ходят на катки. Это очень опасно: 

катание на подтаявшем льду может 
привести к падениям и травмам.

Долговечность льда на кортах 
зависит от сезона: в этом году ин-
структоры старались поддерживать 
покрытие до середины марта, но из
за теплой погоды 19 марта все катки 
«поплыли». На кортах сразу же по-

весили объявление о том, что катки 
по техническим причинам закрыты, 
выход на лед запрещен. Инструкторы 
следят за тем, чтобы никто не нару-
шал запрет, но во время их выходных 
проследить за порядком невозможно. 
Поэтому ответственность возлагается 
на родителей, которые должны пони-

мать, что рыхлый лед крайне травмо-
опасен. Там могут появиться протали-
ны, трещины, лунки и даже камни!

Убедительная просьба: не отпу-
скайте детей кататься на коньках 
после закрытия ледового сезона. Это 
небезопасно и может привести к пе-
чальным последствиям.

Прошедшие выходные 
выдались напряженными  
для любителей 

единоборств: сразу несколько 
наших спортсменов 
выступали на международных 
и всероссийских турнирах. 
О триумфальных победах, 
обидных поражениях и ярких 
дебютах иркутян — в нашем 
обзоре.

Игорь Михалкин выиграл бой после долгого перерыва, а Наталья 
Воробьева завоевала олимпийскую лицензию для сборной России

УДАРНЫЕ ВЫХОДНЫЕ 
ИРКУТСКИХ ЕДИНОБОРЦЕВ

ВЫХОД НА ПОДТАЯВШИЙ ЛЕД ОПАСЕН! 
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МУЗЕИ ТЕАТРЫ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ  
ГОРОДА ИРКУТСКА

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

ТЕАТР НАРОДНОЙ  
ДРАМЫ

25 марта — 31 мая
Музей городского быта приглашает иркутян 
и гостей города на новую выставку «Женский 
потрет XIX – начала XX вв.».
На выставке представлены фотографии, сде-
ланные в знаменитых иркутских фотосалонах 
в период c 1880 по 1920 гг. Снимки позволяют 
увидеть и сравнить стили и отличительные 
особенности техники различных фотомастеров 
того времени. Дошедшие до нас фотопортреты 
с исторической точностью и художественной 
выразительностью передают образ иркутских 
женщин XIX–XX вв., благодаря чему сегодня 
мы можем увидеть, как выглядели дамы, ка-
кими были их наряды и прически, украшения, 
мода того времени и многое другое. Поход  
к фотографу был значимым событием в жизни 
человека и требовал определенной подготовки: 
настроя, сосредоточенности, прически, одеж-
ды, которые бы наилучшим образом подчер-
кивали особенности характера и социального 
положения горожанина. (6+)
Ждем вас по адресу: ул. Дек. Событий, 77, тел. для справок 204-884.

26 марта
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля пригла-
шает на литературномузыкальный вечер из цикла «Во 
славу русской словесности», посвященный произведе-
нию Александра Куприна «Гранатовый браслет».
В программе вечера прозвучат отрывки из произведе-
ния писателя в исполнении заслуженного работника 
культуры и искусства Иркутской области Юрия Коло-
греева под звуки фортепьяно заслуженного работника 
культуры РФ Ольги Кузнецовой.
Не упустите возможность насладиться слиянием про-
зы Куприна и музыки таких великих композиторов, 
как Ф. Шуберт, Ф. Шопен, Ф. Лист, Л. ван Бетховен. 
Произведения мастеров выбраны неслучайно — в по-
вести есть необычный эпиграф, отсылающий к Largo 
Appassionato 2й сонаты Бетховена. Без этой музыки — 
прощального послания главного героя своей любимой 
— картина произведения была бы неполной. Позволь-
те ее величеству Музыке рассказать вам о высокой, 
повторяющейся, может быть, только раз в тысячу лет 
любви. (12+)

Ждем вас 26 марта в 16:00 в ГВЦ им. Рогаля, ул. Халтурина, 3.
Билеты 150 руб. в кассе центра, тел. 200-365 (при групповом посещении 
скидка).
В связи со сложной эпидемической обстановкой количество мест 
ограничено. О билетах просим побеспокоиться заранее.

27 марта 
Музей истории г. Иркутска начинает 
новый сезон городских тематических 
пешеходных экскурсий.
Музей запускает новый пешеход-
ный маршрут по самому большому 
кладбищу города Иркутска. Во время 
экскурсии мы с вами узнаем, когда и 
по какой причине в городе перестали 
хоронить на приходских погостах; в 
какой части города этот строжайший 
запрет нарушали; выясним, где еще в 
городе можно увидеть следы иеру-
салимского кладбища, и еще много 
интересного. 
Начало экскурсии: 27 марта в 
13.00 от памятника бабру. Стоимость экскурсии 200 руб./чел. (группа от 10 
до 25 чел.), продолжительность 2 часа. (12+)
Справки и запись по телефону 710-422.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

Неделя детской и юношеской 
книги
С наступлением весенних каникул 
открывается Неделя детской и юно-
шеской книги — ежегодное меропри-
ятие, объединяющее как детей, так и 
взрослых — всех, кто любит читать. 
Это настоящий праздник для детей и 
школьников, работников библиотек, 
издателей, писателей. В библиотеках 
ЦБС конец марта станет калейдоско-
пом встреч с любимыми поэтами, 
писателями и сказочниками.

26 марта — спектакль по пьесам  
А.П. Чехова «Предложение».  
Начало в 19.00. (16+)
28 марта — богатырская сказка  
«Илья Муромец». Начало в 12.00. 
(6+)
Адрес: ул. Мухиной, 13а,  
тел.: +7 (3952) 46-99-68,  
+7 (3952) 56-51-98.

25 марта — 18 апреля
Персональная выставка иркутского художника 
Дарьи Евстроповой.
Посетители увидят работы в техниках фьюзинг, 
батик, коллаж, произведения из керамики,  
а также украшения из металла и стекла.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13, тел. 200368.  
Режим работы отдела: с 10 до 18 часов ежеднев-
но. (12+)

26 марта
В Гуманитарном центре в 11.00 состоится 
литературнопознавательный час для 
учащихся и дошкольников «Кем стать — 
пекарем или лекарем? Спроси у библио
текаря». Дети получат подробную ин-
формацию о профессиях — популярных 
и появившихся совсем недавно. Узнают, 
какими знаниями и особенностями ха-
рактера должны обладать представители 
тех или иных профессий. Попробуют про-
явить свои профессиональные предпочте-
ния, участвуя в литературной викторине 
и интерактивной игре. Познакомятся с 
литературой из фонда Гуманитарного центра, представленной на книжноиллюстратив-
ной выставке. (6+)
Телефон для предварительной записи 31-04-45.

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР — БИБЛИОТЕКА ИМ. СЕМЬИ ПОЛЕВЫХ

31 марта 
В библиотеке № 16 им. Д.Г. Сергеева (ул. 
Лермонтова, 59; тел. 387655) пройдет встреча 
с молодым иркутским поэтом Артемом Морсом, 
победителем конкурса стихотворений, посвящен-
ных лауреату Нобелевской премии по литературе 
Борису Пастернаку. (16+) 12.30

30 марта
Библиотека № 4 им. Г.К. Сапронова (ул. Со-
ветская 186; тел. 543385) приглашает горожан на 
встречу с автором самого подробного путеводителя 
по городу Иркутску «Достопримечательности нашего 
города» Александром Каташевцевым. (14+) 12.30

 «Бабайка, который жил под кроватью» — так назы-
вается сказка молодого иркутского писателя Анны 
Масленниковой. Творческая встреча со сказочни-
цей состоится в детской библиотеке № 30  
(бульвар Рябикова, 21; тел. 301646). (6+) 11.00

29 марта
Известный детский поэт, лауреат многих литературных премий 
Елена Анохина выступит перед своими почитателями в библи-
отеке № 20 им. Е. Евтушенко (мкрн Юбилейный, 22; тел. 
461277). Приглашаются все желающие послушать удивительные 
стихи автора. (8+) 11.00

Детская библиотека им. А.С. 
Пушкина (ул. ФранкКаменецкого, 
32; тел. 209829) приглашает детей и 
взрослых на бенефис детского поэта, 
лауреата пре-
стижных литера-
турных премий 
Елены Анохиной, 
стихи которой 
просты, изящны 
и остроумны. (6+) 
12.00

26 марта 
«О Букинавчике и 
друге его Пасятке» — 
в библиотеке  
№ 4 им. Г.К. 
Сапронова (ул. 
Советская, 186; тел. 
543385) пройдет 
встреча с молодым 
поэтом, прозаиком и 
сказочницей Светла-
ной Михеевой. (9+) 
10.30

Библиотека № 9 (пер. Спортивный, 9; тел. 630029) приглашает 
на встречу с Юрием Барановым — удивительным человеком, извест-
ным иркутским детским писателем, бывшим военным летчиком, 
автором гимна Дальней авиации и цикла сказок об Иркутске. (7+) 
12.00

25 марта 
В библиотеке № 2 «Предместье» (ул. Баррикад, 135; тел. 
336807) пройдет встреча с редакцией детского литературно
художественного журнала «Сибирячок», основанного в 1991 
году в Иркутске. (6+) 11.00

25 марта
Выставки рисунков детей с ограниченными возможностя-
ми «О Сибири с любовью: особый взгляд». 
Посетителям музея и прохожим будет представлено  
30 работ детей с синдромом Дауна и детей с аутизмом. Воз-
раст авторов — от 9 до 18 лет. Все работы выполнены в раз-
ных живописных и графических техниках: акварель, гуашь, 
акрил, масляная пастель, сухая пастель, цветные каранда-
ши. Сюжеты рисунков — это пейзажи сибирской природы и 
города, дикие и домашние животные, зимующие и лесные 
птицы, а также животные и птицы, которых можно увидеть 
в контактных зоопарках Иркутска.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13, тел. 20-03-68. Режим 
работы отдела: с 10 до 18 часов ежедневно. (6+)
На выставки необходима предварительная запись,  
а также соблюдение масочного режима и 
социальной дистанции.


